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Éditorial du rédacteur en chef

Choisir de donner sa vie pour les autres

A u Monde de Demain, nous croyons qu’il 
n’existe que deux modes de vie. L’un pro-
duit de bons résultats, tandis que l’autre 
apporte du chagrin, de la souffrance et la 

mort. Cette alternative a été placée devant l’humanité 
dès le commencement, comme le rapporte le livre 
de la Genèse. Dieu planta deux arbres dans le jardin : 
l’arbre de vie et l’arbre de la connaissance du bien et 
du mal, mais Dieu dit à Adam qu’il lui était interdit de 
manger du fruit de ce dernier. 

Le premier arbre symbolise le choix de faire 
confiance à Dieu et à Sa loi. Le second arbre symbolise 
le choix de rejeter Dieu et de définir soi-même le bien 
et le mal. Tous ceux qui lisent la Bible savent qu’Adam 
choisit de se faire confiance et, dès lors, la vie a pris 
un mauvais tournant, alors que l’humanité a choisi 
collectivement de suivre le même chemin.

Dieu n’était pas ambigu lorsqu’Il déclara à l’ancien 
Israël qu’il existait deux modes de vie opposés. Par la 
bouche de Moïse, Il expliqua sans ambages les résultats 
découlant des choix individuels et nationaux des 
Israélites : « Vois, je mets aujourd’hui devant toi la vie et 
le bien, la mort et le mal. Car je te prescris aujourd’hui 
d’aimer l’Éternel, ton Dieu, de marcher dans ses voies, 
et d’observer ses commandements, ses lois et ses ordon-
nances, afin que tu vives et que tu multiplies, et que 
l’Éternel, ton Dieu, te bénisse dans le pays dont tu vas 
entrer en possession » (Deutéronome 30 :15-16).

Nous ne pouvons pas séparer l’obéissance ou la 
désobéissance à Dieu des résultats qui se produiront 
dans nos vies. Dieu souligna que les conséquences 
seraient désastreuses s’ils choisissaient d’adorer 
d’autres dieux  : «  Mais si ton cœur se détourne, si tu 
n’obéis point, et si tu te laisses entraîner à te proster-
ner devant d’autres dieux et à les servir, je vous déclare 
aujourd’hui que vous périrez… » (versets 17-18).

La plupart des chrétiens affirmeront ne pas adorer 
d’autres dieux, mais ne sommes-nous pas autant cou-
pables qu’Adam et Ève ? Ces derniers n’essayèrent-ils 
pas de se prendre eux-mêmes pour des dieux  ? 
Souvenez- vous de ce que le serpent dit à Ève : « Dieu 
sait que, le jour où vous en mangerez, vos yeux s’ou-
vriront, et que vous serez comme Dieu, connaissant 

[décidant entre] le bien et le mal  » (Genèse 3  :5). 
Leur action revenait à dire : « Dieu, nous savons mieux 
que Toi ! »

Pour chaque être humain, le choix et le résultat 
de notre décision sont identiques à ceux que Dieu 
plaça devant Israël  : «  J’en prends aujourd’hui à 
témoin contre vous le ciel et la terre  : j’ai mis devant 
toi la vie et la mort, la bénédiction et la malédiction. 
Choisis la vie, afin que tu vives, toi et ta postérité  » 
(Deutéronome 30  :19). L’Histoire montre les consé-
quences du mauvais choix.

Le livre des Juges nous rappelle ce qui se produit 
lorsque chaque homme fait ce 

que bon lui semble. Cela pro-
voque de la cruauté et des 

comportements barbares. 
Ce n’est pas un hasard si 
le livre des Juges s’achève 
par cette leçon  : «  En ce 
temps-là, il n’y avait point 
de roi en Israël. Chacun 
faisait ce qui lui sem-
blait bon  » (Juges 21  :25). 
Ils agirent ainsi malgré 
l’avertissement divin  : 

«  Vous n’agirez donc pas comme nous le faisons 
maintenant ici, où chacun fait ce qui lui semble bon » 
(Deutéronome 12 :8).

Il y a plus de bonheur à donner
Ces chemins divergents peuvent être résumés en deux 
mots : donner et prendre. La voie de Dieu, le bon arbre, 
consiste à choisir une vie où nous nous préoccupons 
des autres. C’est la voie de l’aide, de la sollicitude et du 
partage – en bref, la voie de l’amour. 

En revanche, Caïn, qui tua son frère Abel, emprunta 
l’autre voie. Le récit dans Genèse  4 est très succinct, 

Comment votre abonnement est-il payé ?
La revue du Monde de Demain est distribuée gratuitement grâce 
aux dîmes et aux offrandes des membres de l’Église du Dieu 
Vivant et aux co-ouvriers qui ont choisi de nous soutenir dans la 
proclamation de l’Évangile de Dieu à toutes les nations.
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mais d’autres passages nous permettent d’avoir une 
vue d’ensemble. Le Nouveau Testament nous apprend 
que «  c’est par la foi qu’Abel offrit à Dieu un sacrifice 
plus excellent que celui de Caïn  ; c’est par elle qu’il 
fut déclaré juste, Dieu approuvant ses offrandes  ; 
et c’est par elle qu’il parle encore, quoique mort  » 
(Hébreux 11 :4).

La voie consistant à donner est la voie de l’amour. 
«  Car ce qui vous a été annoncé et ce que vous avez 
entendu dès le commencement, c’est que nous devons 
nous aimer les uns les autres, et ne pas ressembler à 
Caïn, qui était du malin, et qui tua son frère. Et pourquoi 
le tua-t-il ? Parce que ses œuvres étaient mauvaises, et 
que celles de son frère étaient justes » (1 Jean 3 :11-12). 

Notez aussi ce passage dans Jude 1 :11 : « Malheur 
à eux ! car ils ont suivi la voie de Caïn, ils se sont jetés 
pour un salaire dans l’égarement de Balaam, ils se sont 
perdus par la révolte de Koré.  » Les choses se sont 
plutôt mal terminées pour ces trois individus ! 

Après que Caïn eut assassiné son frère, Dieu 
lui demanda où se trouvait Abel, mais il répondit  : 
« Suis-je le gardien de mon frère ? » (Genèse 4 :9). Eh 
bien, la Bible répond à cette question : oui, nous devons 
être le gardien de notre frère ! Nous devons nous sou-
cier du bien-être de tous ceux qui nous entourent 
(Philippiens 2 :3-9).

La voie consistant à donner semble contraire 
à la nature humaine. En tant que chrétiens, nous 
nous voyons peut-être comme étant au-dessus de 
l’égoïsme, mais est-ce vraiment le cas  ? Nos actions 
confirment-elles ce que nous pensons croire, comme 
l’a mentionné l’apôtre Paul  ? «  Je vous ai montré de 
toutes manières que c’est en travaillant ainsi qu’il 
faut soutenir les faibles, et se rappeler les paroles du 
Seigneur, qui a dit lui-même  : Il y a plus de bonheur 
à donner qu’à recevoir » (Actes 20 :35). 

Voyez aussi cette instruction de Jésus  : « Lorsque 
tu donnes à dîner ou à souper, n’invite pas tes amis, ni 
tes frères, ni tes parents, ni des voisins riches, de peur 
qu’ils ne t’invitent à leur tour et qu’on ne te rende la 
pareille. Mais, lorsque tu donnes un festin, invite des 
pauvres, des estropiés, des boiteux, des aveugles. Et tu 
seras heureux de ce qu’ils ne peuvent pas te rendre la 
pareille  ; car elle te sera rendue à la résurrection des 
justes » (Luc 14 :12-14).

La voie consistant à donner est celle de la sollici-
tude, impliquant de se soucier des besoins des autres. 

Dieu ne nous demande pas de négliger nos propres 
besoins, qui sont bien réels, mais en général ils sont 
déjà bien placés dans nos priorités. En revanche, la 
compassion pour les autres nous fait souvent défaut. 
Il est rarement pratique d’aider les autres au moment 
même où ils en ont besoin. Il est facile de penser que 
nous sommes bienveillants et remplis de sollicitude, 
mais nos actions montrent que nous ne sommes pas 
toujours à la hauteur. 

La grande leçon
Dès le commencement, Dieu plaça un choix devant 
chacun d’entre nous  : choisir Sa voie, contre l’avis de 
notre esprit humain charnel, ou choisir la voie qui nous 
semble plus naturelle mais qui se termine dans la dou-
leur, la souffrance et la mort (Proverbes 14 :12 ; 16 :25).

Voyons encore l’exemple de Moïse. Il disposait 
de tout ce que l’Égypte prospère pouvait offrir. Il 
était entouré de serviteurs qui lui fournissaient les 
mets les plus fins, le meilleur confort et les meilleurs 
divertissements. 

Pourtant, il ne se focalisa pas sur l’instant présent 
et il choisit la meilleure voie qui mène aux richesses 
les plus grandes : « C’est par la foi que Moïse, devenu 
grand, refusa d’être appelé fils de la fille de Pharaon ; 
il préféra être maltraité avec le peuple de Dieu plutôt 
que d’avoir pour un temps la jouissance du péché  ; 
il regarda l’opprobre de Christ comme une richesse 
plus grande que les trésors de l’Égypte, car il avait les 
yeux fixés sur la rémunération » (Hébreux 11 :24-26).

Le choix entre les deux arbres –  entre donner ou 
prendre, entre le fait d’être ou ne pas être le gardien 
de notre frère – est un thème récurrent des Écritures. 
Oui, une récompense nous attend, mais nous devons 
d’abord donner de nous-mêmes. Nous devons choisir 
entre deux modes de vie.  Nous faisons ce choix quo-
tidiennement dans la manière dont nous obéissons à 
Dieu et dont nous prenons soin des autres. Dieu veut 
que nous apprenions cette grande leçon au cours de 
notre vie. Si nous choisissons avec sagesse, nous par-
tagerons l’éternité avec ceux qui auront fait le même 
choix. Nous naîtrons dans un Royaume de paix et de 
joie, afin d’être avec Dieu notre Père et Jésus-Christ, 
Son Fils. C’est le message du Monde de Demain.
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Lorsque les terroristes du Hamas ont envahi 
l’État d’Israël en octobre dernier, je n’ai 
pu m’empêcher de songer à tout ce qui 
était demeuré inchangé depuis que mon 

épouse et moi y avions voyagé 45  ans plus tôt. J’ai 
pensé à Massada, cette forteresse où près d’un millier 
de patriotes juifs sont morts suite au siège romain 
en 73 apr. J.-C. 

Les terroristes du Hamas ont frappé alors que de 
nombreux Israéliens observaient Chemini Atseret, 
une fête religieuse également connue sous le nom de 
«  Dernier Grand Jour  ». Ils ont assassiné des civils, 
décapité des bébés et des enfants, violé des femmes et 
capturé des otages en vue de les utiliser comme mon-
naie d’échange et boucliers humains. Ils ont même 
utilisé les téléphones portables de certaines victimes 
pour envoyer des vidéos de leur exécution à leurs 
contacts et leurs familles. Une grande partie du monde 
fut horrifiée par une telle barbarie. Malheureuse-
ment, trop de gens ont aussi acclamé les terroristes de 
façon sinistre, comme ce fut le cas après les attaques 
du 11  septembre 2001 contre le World Trade Center, 
à New York. 

La plupart des observateurs analysent les actions 
terroristes du Hamas et la réponse israélienne dans le 
contexte de l’instant présent. Beaucoup se demandent 
où tout cela nous conduira, mais réalisent-ils qu’une 
conjoncture bien plus grande se met en place  ? 
Se rendent-ils compte que les prophéties bibliques 
s’accomplissent sous leurs yeux ? Cher lecteur, chère 
lectrice, comprenez-vous ce qui se passe et où tout 
cela aboutira ? Lisez la suite si vous voulez connaître 
la réponse.

Il y a presque 2500 ans, le prophète Zacharie 
décrivit des événements impliquant Juda (les Juifs) 
et Jérusalem. Ces prophéties, rapportées aux cha-
pitres 12 et 14 de son récit prophétique, sont précises 
et faciles à comprendre. Leur exactitude atteste du 
fait que Dieu seul les a inspirées  et les détails four-
nis ne laissent planer aucun doute sur le fait qu’elles 
concernent l’époque actuelle et l’avenir imminent.

Le siège de Massada
Mon épouse et moi avons eu l’occasion de visiter Israël 
en 1978 et le site de Massada faisait partie des étapes de 
notre circuit. Jadis, cette ancienne forteresse s’élevait 
à environ 430 m au-dessus du niveau de la mer Morte, 
à la limite du désert de Judée. Elle servit de palais d’été 

 “Massada ne tombera plus jamais”
Quelle est la source de la résilience d’Israël ? Que révèle la 

prophétie à propos du présent et de l’avenir de ce petit État ?
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à Hérode, avec une piscine et des thermes. Malgré son 
emplacement, une ingénieuse structure de canaux et 
de citernes permettait de stocker suffisamment d’eau, 
au cours d’une seule journée de pluie, pour subvenir 
aux besoins d’un millier d’habitants pendant plus de 
deux ans.

Aussi impressionnante qu’ait pu être Massada, ce 
sont les événements du premier siècle qui retiennent 
aujourd’hui notre attention. Une catastrophe s’abattit 
sur les Juifs lorsqu’ils se révoltèrent, en 66 apr. J.-C., 
contre le joug romain. Jérusalem tomba quatre ans 
plus tard, comme Jésus l’avait annoncé (Matthieu 
24  :1-2). Le siège de Jérusalem fut brutal, comme 
Jésus l’avait également prédit (Matthieu 23  :37-39). 
L’historien juif Flavius Josèphe rapporta certains 
détails de ces événements.

Les zélotes (membres d’un mouvement nationa-
liste juif ) se rendirent à Massada pour y mener un 
dernier acte de résistance. Le seul moyen d’accéder au 
sommet du plateau était d’emprunter un long sentier 
sinueux qui pouvait facilement être défendu. Ce sen-
tier est toujours bien visible de nos jours, ainsi que les 
vestiges de huit camps, aux murs de pierre, entourant 
la forteresse. Il était extrêmement difficile d’attaquer 
les résistants bien installés au sommet du plateau. 
Mais les Romains étaient déterminés et ils lancèrent 
un ambitieux projet de construction. Ils construisirent 
une rampe de terre et de gravier jusqu’au sommet de la 
face ouest, une structure érodée par le temps mais qui 
subsiste encore de nos jours. 

Constatant un rapport de force de 15 contre 1 en 
leur défaveur, les Juifs comprirent que la défaite était 
imminente et ils préférèrent s’entretuer (la loi juive 
interdisant le suicide) plutôt que de voir leurs femmes 
violées, leurs enfants réduits en esclavage et leurs 
hommes vaincus au combat. Flavius Josèphe rapporta 
ces événements à partir du témoignage de quelques 
femmes et enfants qui survécurent. Il rapporta éga-
lement les grandes lignes d’un discours passionné 
pendant lequel le chef de l’enclave encouragea ses 
compatriotes : 

« Que nos femmes meurent, sans subir d’ou-
trages ; que nos enfants meurent sans connaître 
la servitude  ! Après les avoir tués nous nous 
rendrons les uns aux autres un généreux office, 
en conservant la liberté qui sera notre noble 

linceul. Mais d’abord, détruisons par le feu 
nos richesses et la forteresse  ! Les Romains, 
je le sais bien, seront affligés de n’être pas les 
maîtres de nos personnes et d’être frustrés de 
tout gain. Laissons seulement les vivres, ceux-ci 
témoigneront pour les morts que ce n’est pas la 
disette qui nous a vaincus, mais que, fidèles à 
notre résolution première, nous avons préféré 
la mort à la servitude. »1

Massada est un monument et un symbole pour 
Israël. De nos jours, les soldats israéliens modernes 
jurent que « Massada ne tombera plus jamais » et font 
des pèlerinages nocturnes sur le site dans le cadre de 
leur initiation militaire. 

Les présidents américains ont constamment 
déclaré leur soutien à l’État d’Israël. Peu après l’at-
taque du Hamas, le président Biden déclara sans 
ambages le 10 octobre : « Qu’il n’y ait aucun doute à ce 
sujet  : les États-Unis soutiennent Israël. »2 Lors d’un 
discours prononcé en mai 2008 devant la Knesset 
(le Parlement israélien), le président George W. Bush 
avait proclamé : « Massada ne tombera pas une nou-
velle fois. L’Amérique se tiendra toujours à vos côtés. »3

Au cas où vous n’auriez pas saisi l’importance de 
cette déclaration, notre guide touristique nous avait 
clairement expliqué, en 1978, que les Israéliens actuels 
n’accepteraient plus la défaite comme les zélotes de 
Massada le firent environ 2000  ans plus tôt. Cette 
fois-ci, ils détruiront leurs ennemis avec eux. Peu 
d’observateurs osent reconnaître qu’Israël dispose des 
armes, conventionnelles et nucléaires, pour y parvenir. 
Alors que les menaces de l’Iran, de ses mandataires et 
d’autres nations islamiques mettent en jeu la survie 
même des Israéliens, personne ne devrait douter de 
leur volonté de survie. Massada ne tombera plus jamais.

Des prophéties pour aujourd’hui
Un des principaux enseignements que j’avais rete-
nus de ma visite en Israël est la petite taille de cet 
État. Un avion de chasse moderne peut voler de la 
Cisjordanie, dominée par les Arabes, jusqu’à Tel-
Aviv en onze secondes. Qui aimerait que ses ennemis 
mortels vivent si près de lui ? Quelle que soit sa force 
militaire, comment Israël peut-il se défendre face à 
une situation impossible  ? Comment se fait-il que 
cette nation ait survécu si longtemps  ? Dieu nous 
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donne la réponse dans Sa parole, compilée dans les 
pages de la Bible. 

L’État d’Israël a survécu à trois guerres importantes 
(1948, 1967, 1974), à deux intifada (soulèvements vio-
lents qui ont duré respectivement six et cinq ans), à 
des attentats suicides et à des tirs de roquettes. Après 
75 années d’existence, il est désormais engagé dans sa 
quatrième guerre, qui est peut-être la plus dangereuse. 
Quels que soient les dégâts subis par les Israéliens, 
ceux qui s’opposent à eux finissent à chaque fois dans 
le sang et la défaite. C’est exactement ce qu’avait prédit 
le prophète Zacharie, mais avant d’annoncer l’avenir, il 
précisa qui était l’auteur de cette prophétie. Il ne s’agis-
sait pas d’un fantôme ou d’une boule de cristal, mais du 
Créateur des cieux et de la Terre : « Ainsi parle l’Éternel, 
qui a étendu les cieux et fondé la terre, et qui a formé 
l’esprit de l’homme au-dedans de lui » (Zacharie 12 :1).

Nous lisons ensuite une prophétie qui s’est accom-
plie à de nombreuses reprises au cours des 75  der-
nières années : « Voici, je ferai de Jérusalem une coupe 
d’étourdissement pour tous les peuples d’alentour, 
et aussi pour Juda dans le siège de Jérusalem. En ce 
jour-là, je ferai de Jérusalem une pierre pesante pour 
tous les peuples ; tous ceux qui la soulèveront seront 
meurtris ; et toutes les nations de la terre s’assemble-
ront contre elle » (versets 2-3).

Ne voyons-nous pas que les nations entourant 
actuellement Israël et Jérusalem sont ivres de haine ? 

Ne voyons-nous pas que le problème de Jérusalem est 
comme une pierre pesante pour ceux qui veulent s’en 
débarrasser ? Et ne voyons-nous pas que tous ceux qui 
essaient de résoudre le problème, de soulever cette 
pierre pesante, sont meurtris ?

Ce passage révèle une autre information très 
importante : le fait que les Juifs contrôlent Jérusalem. 
Dieu donna cette prophétie il y a environ 2500 ans. 
Songez-y  ! Aimeriez-vous faire une prédiction sur 
n’importe quelle ville, n’importe où sur Terre, à propos 
des circonstances auxquelles elle serait confrontée 
dans un avenir aussi lointain ? Souvenez-vous que les 
Romains détruisirent Jérusalem en 70 apr. J.-C., avant 
d’en expulser les Juifs 65 ans plus tard. Ainsi, depuis 
l’an 135 de notre ère jusqu’en 1948, il n’y eut plus de 
nation juive constituée. Cette prophétie ne pouvait 
donc pas s’accomplir au cours des 1813 années !

Voici les éléments dont nous disposons : Jérusalem 
est contrôlée par les Juifs, Jérusalem est une pierre 
pesante et tous ceux qui essaient de résoudre le 
problème (de soulever cette pierre) sont meurtris. 
Ajoutez à cela que toutes les nations finiront par 
se rassembler contre elle. Année après année, il y a 
davantage de résolutions des Nations Unies condam-
nant Israël que tous les autres pays réunis. En 2022, 
l’Assemblée générale de l’ONU a approuvé 15 résolu-
tions contre Israël et 13 contre tous les autres pays. 
S’agit-il d’une simple coïncidence ? Comment peut-on 
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prédire 2500 ans à l’avance la situation actuelle de 
cette minuscule bande de terre à l’extrémité orientale 
de la mer Méditerranée ?

Zacharie 12  :6 décrit ensuite le sort des nations 
qui s’opposeront aux Juifs. « En ce jour-là, je ferai des 
chefs de Juda comme un foyer ardent parmi du bois, 
comme une torche enflammée parmi des gerbes  ; ils 
dévoreront à droite et à gauche tous les peuples d’alen-
tour, et Jérusalem restera à sa place, à Jérusalem. »

Cela ressemble assurément à notre époque, mais 
comment pouvons-nous savoir que ces prophéties ne se 
sont pas accomplies depuis longtemps ? Comment pou-
vons-nous savoir qu’elles s’appliquent à notre époque 
et à un avenir proche ? Comme nous l’avons déjà men-
tionné, les Juifs ne contrôlaient plus Jérusalem entre 
135 et 1948 – et ne contrôlèrent la totalité de Jérusalem 
qu’après la guerre des Six Jours, en juin 1967.

La prophétie de Zacharie 12 ne s’arrête pas là. Elle 
décrit ensuite la bataille finale pour le contrôle de 
Jérusalem. Les versets que nous avons lus annoncent 
ce qui s’est produit tout au long de l’histoire de l’État 
d’Israël depuis 1948, mais la dernière partie du cha-
pitre parle d’une époque très précise, lorsque le Messie 
interviendra directement, ce qui amènera les Juifs 
à comprendre que Jésus-Christ est véritablement 
le Fils de Dieu :

« En ce jour-là, l’Éternel protégera les habi-
tants de Jérusalem, et le faible parmi eux sera 
dans ce jour comme David ; la maison de David 
sera comme Dieu, comme l’ange de l’Éternel 
devant eux. En ce jour-là, je m’efforcerai de 
détruire toutes les nations qui viendront contre 
Jérusalem. Alors je répandrai sur la maison 
de David et sur les habitants de Jérusalem 
un esprit de grâce et de supplication, et ils 
tourneront les regards vers moi, celui qu’ils ont 
percé. Ils pleureront sur lui comme on pleure 
sur un fils unique, ils pleureront amèrement 
sur lui comme on pleure sur un premier-né  » 
(Zacharie 12 :8-10). 

Cette prophétie décrit l’intervention du Christ à 
l’égard de Juda et de Jérusalem, mais elle inclut aussi 
une prophétie annonçant Sa première venue et décri-
vant la manière dont Il allait mourir pour nous  : «  Ils 
tourneront les regards vers moi, celui qu’ils ont percé. » 

Le Jour du Seigneur
Le chapitre  12 de Zacharie est en partie recoupé par 
le chapitre 14, mais ce dernier se focalise entièrement 
sur la crise de la fin des temps, qui s’achèvera avec le 
retour du Christ. Le premier verset déclare que cette 
prophétie aura lieu au «  jour de l’Éternel  ». Cette 
époque du Jour de l’Éternel (aussi appelée Jour du 
Seigneur) est décrite dans plus de trente prophéties 
et elle se réfère à la fin des temps. Au verset  2, nous 
constatons à nouveau une haine irrationnelle envers 
les Juifs, alors que leurs ennemis se liguent contre 
eux : « Je rassemblerai toutes les nations pour qu’elles 
attaquent Jérusalem  ; la ville sera prise, les maisons 
seront pillées, et les femmes violées  ; la moitié de la 
ville ira en captivité, mais le reste du peuple ne sera 
pas exterminé de la ville. »

Comme ce fut le cas pendant l’attaque du 7 octobre 
2023, des femmes seront violées et des maisons sacca-
gées, mais à une échelle bien plus grande : cette fois-ci, 
la moitié de Jérusalem sera prise en otage. Les forces 
impliquées ne seront pas uniquement constituées de 
quelques groupes terroristes. «  Toutes les nations  » 
lanceront une dernière tentative pour soulever la 
pierre pesante. Et lorsque Jérusalem sera renversée, 
Apocalypse 11  :2 nous apprend qu’elle sera piétinée 
pendant trois ans et demi.

En comparant l’époque décrite par Zacharie et 
les événements prophétisés dans l’Apocalypse, il est 
évident que ces versets annoncent le moment où 
le Christ reviendra et mettra fin à la folie humaine. 
« Et l’Éternel sortira, et combattra contre ces nations, 
comme lorsqu’il combattit au jour de la bataille  » 
(Zacharie 14  :3, Ostervald). Les événements décrits 
au verset  suivant montrent qu’il ne peut aucunement 
s’agir d’une occurrence passée, car ils doivent encore se 
produire : « Ses pieds se poseront en ce jour sur la mon-
tagne des Oliviers, qui est vis-à-vis de Jérusalem, du 
côté de l’orient ; la montagne des Oliviers se fendra par 
le milieu, à l’orient et à l’occident, et il se formera une 
très grande vallée ; une moitié de la montagne reculera 
vers le septentrion, et une moitié vers le midi. »

Oui, le Christ interviendra et mettra fin à ce 
carnage insensé contre les Juifs. Il mettra égale-
ment fin aux guerres et à la destruction dans le 
monde entier. «  L’Éternel sera roi de toute la terre  » 
(Zacharie 14  :9). Les fausses religions –  qu’il s’agisse 
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OhCanada!

Le monde est-il en train de perdre la tête ? 
Pour de nombreux Canadiens, la réponse est 
oui. Le journal Western Standard rapportait 
récemment qu’un homme de 50 ans, s’iden-
tifiant comme une «  femme transsexuelle  », 

a été autorisé à nager contre des jeunes filles 
âgées de 13 à 14 ans au cours d’une compétition régio-

nale de natation à Markham.1 Il semble que les médias 
grand public aient considéré que cette situation était 
suffisamment « normale » pour ne pas mériter d’être 
signalée. De nombreux parents se sont indignés, mais 
même après la publication de l’article, aucune mesure 
n’a été prise pour éviter qu’une telle situation se 
reproduise.

Comme vous le savez, une telle chose n’aurait pas 
été autorisée il y a peu de temps encore – ou les consé-
quences auraient été très graves si une telle situation 
avait eu lieu. Ce qui était considéré comme répréhen-
sible est désormais vu comme normal. Qu’est-il arrivé 
aux valeurs de la société  ? Notre prédécesseur dans 
cette Œuvre, M. Herbert Armstrong, aimait à rappeler 
qu’il y a toujours une relation de cause à effet. Quelle 
est donc la cause de l’effet que nous venons de décrire ?

Une guerre contre la Bible
Un autre événement, survenu récemment au Canada, 
pourrait nous apporter un premier élément de réponse. 
En octobre 2023, le National Post rapporta que les 
aumôniers militaires canadiens avaient reçu une 
directive inquiétante : 

«  Les nouvelles directives destinées aux 
aumôniers militaires, leur demandant d’être 

“respectueux de […] la diversité spirituelle” lors 
des discours publics, d’employer une “analyse 
comparative entre les sexes” et de remplacer les 
symboles religieux comme les croix et les étoiles 
de David par un écusson générique d’aumônier 
–  tout cela pourrait sonner le glas du rôle de 
l’aumônerie dans les forces armées canadiennes, 
affirme un vétéran de longue date de l’aumône-
rie. “C’est un pas de plus vers l’élimination totale 
de la religion dans l’armée”, a déclaré le père 
Timothy Nelligan. »2

La directive indique ensuite que toute mention 
à Dieu ou tout langage religieux doit être exclu des 
cérémonies publiques organisées à l’occasion du Jour 
du Souvenir, chaque 11 novembre, pour commémo-
rer les soldats canadiens morts à la guerre, ainsi que 
ceux des autres armées de l’Empire britannique et du 
Commonwealth.

Les aumôniers doivent être «  sensibles et inclu-
sifs  », c’est-à-dire qu’un aumônier catholique ne peut 
pas prononcer une prière exclusivement catholique, 
un aumônier protestant une prière exclusivement pro-
testante, ou un rabbin une prière exclusivement juive. 
Autrement dit, le clergé au service de l’armée doit se 
débarrasser de son langage et de ses croyances reli-
gieuses lors de tout événement public. 

Un rapport sur le racisme et la discrimination, éma-
nant du ministère de la Défense, recommande ainsi de 
«  sélectionner des aumôniers et des aumônières qui 
représentent de nombreuses croyances  », au-delà des 
croyances plus traditionnelles. Cette recommandation 
est accompagnée de la remarque suivante :

Le Canada opte 
pour le chaos
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« Pour certains Canadiens et certaines Cana-
diennes, la religion peut être une source de 
souffrance et de traumatisme générationnel […] 
Certains aumôniers représentent une religion 
organisée ou sont affiliés à une religion organisée 
dont les croyances ne cadrent pas avec celles prô-
nant un milieu de travail diversifié et inclusif. »3

Autrement dit, les aumôniers n’ont pas reçu l’inter-
diction de prier, mais ils doivent utiliser une formulation 
convenant à tout le monde, y compris ceux qui rejettent 
le concept même de Dieu. Il semble que l’administration 
gouvernementale ait décidé que le contenu de la « reli-
gion » doive devenir une sorte de spiritualité générique 
et non l’ensemble des croyances et des doctrines d’une 
religion en particulier, surtout si celle-ci dérive de la 
Sainte Bible.

La publication britannique The Conservative Woman 
a publié l’article d’un pasteur presbytérien à la retraite, 
décrivant l’assaut inquiétant et délibéré mené contre les 
valeurs bibliques au Canada : 

«  Les États et les organisations autoritaires 
ont toujours considéré le christianisme comme 
un obstacle à leurs idéaux sociétaux […] Les 
États totalitaires ont donc cherché à réduire l’in-
fluence du christianisme sur la société, voire à 
l’éradiquer. À cet égard, les mouvements woke et 
progressistes occidentaux d’aujourd’hui suivent 
d’autres mouvements révolutionnaires de gauche 
et de droite qui, depuis la Révolution française, 
ont essayé de détruire le christianisme dans leur 
tentative de réformer le monde. »4

Suite aux décisions du gouvernement canadien 
actuel, ce pasteur écrit que les droits de l’homme ont 
progressivement diminué et que cette tendance va de 
pair avec l’adoption de lois qui rejettent les croyances 
bibliques à propos de la nature de l’humanité et la struc-
ture de notre société. Il cite plusieurs exemples démon-
trant le degré d’hostilité aux valeurs bibliques de la part 
des responsables administratifs et du pouvoir judiciaire 
qui penchent vers une idéologie «  progressiste  » en 
opposition aux valeurs éthiques que la Bible a inspirées 
depuis des millénaires. 

En 2017, un couple de presbytériens a dû faire face à 
des difficultés juridiques pour devenir parents d’accueil 

de deux fillettes. Dans un premier temps, leur demande 
fut rejetée car ils avaient admis au travailleur social 
qu’ils refuseraient de raconter aux enfants que le lapin 
de Pâques existe réellement. 

En 2018, l’université évangélique Trinity Western, 
en Colombie-Britannique, a également échoué dans sa 
bataille juridique devant la Cour suprême du Canada. 
L’intention de l’université de créer une école de droit 
s’est heurtée à la résistance de trois associations du 
barreau qui ont refusé de reconnaître ses diplômés. 
Ce refus était dû à la politique de l’université, exigeant 
des étudiants qu’ils adhèrent à un « engagement com-
munautaire  » qui défendait la conception chrétienne 
de la sexualité humaine selon la Bible. Bien que la Cour 
suprême ait reconnu que cette décision portait atteinte 
aux libertés religieuses, elle a affirmé qu’il s’agissait 
d’une approche équilibrée et raisonnable visant à garan-
tir aux étudiants LGBTQ, qui pourraient être réticents 
à accepter l’engagement, l’accès aux programmes de 
l’université.

Un des commentaires les plus révélateurs a 
probablement été fait par le précédent ministre 
fédéral de la Justice, David Lametti, à propos d’une loi 
qui criminaliserait le fait de conseiller des personnes 
souhaitant rejeter un mode de vie LGBT. Partisan de 
l’interdiction de la thérapie de conversion, M. Lametti 
a déclaré : 

«  La thérapie de conversion est fondée sur 
le mensonge qu’être homosexuel, lesbienne, 
bisexuel ou trans est mal et nous devons le répa-
rer. Non seulement c’est faux, mais cela envoie 
un message dégradant qui mine la dignité des 
personnes de la communauté LGBTQ2. »5 

Selon M.  Lametti, tout ce que la Bible révèle sur 
l’objectif du genre et l’expression saine de la sexualité 
devrait être rejeté comme un mensonge offensant.

Une dérive vers la destruction
Quelle est donc la raison pour laquelle la société semble 
croire qu’il est normal qu’un homme de 50  ans soit 
traité comme une fille de 13 ans dans le cadre d’une 
compétition de natation ?

La Bible décrit en détail ce qui arrive à une société 
lorsque ses absolus sont rejetés. Le livre des Juges décrit 

LE CANADA OPTE POUR LE CHAOS  SU ITE  À  LA  PAGE 3 1
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A u début, cela semble si « innocent ». Juste 
un regard furtif, une étincelle d’excita-
tion. Puis un autre regard. Un moment 
de curiosité se transforme en fascination. 

Cela vous attire, jusqu’à vous enfoncer dans les sables 
mouvants de la honte et du remord. D’abord une fois, 
puis deux, puis trois. Une minute devient une heure. 
Une distraction occasionnelle devient une habitude 
qui dure des mois et des années. 

Il s’agit du piège de la pornographie, qui est ni plus ni 
moins qu’une drogue addictive. Chaque mois, 70% des 
hommes de 18-34 ans visitent des sites Internet « pour 
adultes  », qui représentent à eux seuls 12% de tout le 
contenu Internet. Ce problème ne concerne pas que 
les hommes : environ 17% des femmes sont également 
dépendantes de la pornographie. Et 90% des enfants 
de 8-16 ans en ont déjà visionné – les garçons de 12-17 
ans sont même les consommateurs les plus fréquents. 
Chaque seconde qui passe, 30.000 personnes visionnent 
du porno et environ 170.000€ sont dépensés chaque 
minute pour ce secteur – soit des dépenses annuelles 
globales d’au moins 1 milliard d’euros par an.1

Que se passe-t-il ? Y a-t-il de l’espoir pour les mil-
lions de gens pris au piège de ce mode de vie basé sur la 
convoitise de la chair ? 

Une vague silencieuse
La pornographie a été qualifiée à juste titre de « crise de 
santé publique » 2 car elle affecte le cerveau exactement 

de la même manière que les drogues. Lorsqu’une per-
sonne visionne de la pornographie, le cerveau est saturé 
d’hormones du plaisir comme la dopamine, la séroto-
nine, l’ocytocine et l’adrénaline. Le cerveau se repro-
gramme pour recevoir ces hormones supplémentaires, 
créant ainsi une tolérance, puis une dépendance à ces 
hormones. Au départ, elles apportent du plaisir, mais 
vous finissez par en « devenir dépendants ». La porno-
graphie est une nouvelle épidémie de drogue qui inonde 
silencieusement le monde.

Comme pour toutes les addictions, des milliers de 
gens s’enrichissent sur le dos des victimes. Pour pro-
téger leur industrie riche à milliards, ceux qui sou-
tiennent ce « mode d’expression » perverti se battent 
pour empêcher les restrictions imposées à leur maté-
riel illicite, peu importe le niveau de vulgarité ou 
d’avilissement. La télévision et le cinéma présentent  
la pornographie comme un divertissement sans 
danger. Certains conseillers incompétents encou-
ragent même des couples à visionner du porno pour 
les aider à résoudre des problèmes conjugaux –  une 
erreur terriblement destructrice.

Certains affirment que regarder quelques images 
érotiques est inoffensif – «  un crime sans victime  ». 
Mais qu’en est-il des gens – en grande majorité des 
femmes – qui se vendent, ou sont vendus, pour ali-
menter l’industrie pornographique ? Et les personnes 
dépendantes ? Sont-elles vraiment épanouies et heu-
reuses avec des habitudes qui les enchaînent à un 
cycle de débauche incontrôlable, suivi par la spirale du 
dégoût de soi ?

par Rod McNair

Le piège de la pornographie
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De plus en plus d’études montrent les effets dévas-
tateurs de la pornographie sur ceux qui y succombent : 
risque accru de grave dépression clinique, sentiment 
de solitude, difficulté à établir et à maintenir des rela-
tions, perte d’emploi, difficultés financières, infidélité 
et divorce. La conséquence la plus surprenante chez 
les personnes dépendantes est peut-être la perte de 
plaisir, voire le refus de s’engager sexuellement avec 
une personne réelle. 

«  Une étude a montré que la consommation fré-
quente de pornographie était significativement liée à 
une dépression, une anxiété et un stress plus impor-
tants, ainsi qu’à un moins bon fonctionnement social. 
Dans une autre étude encore, des chercheurs de l’uni-
versité Columbia, de l’université Yale et de l’UCLA ont 
établi un lien entre la consommation compulsive de 
pornographie et une moins bonne santé mentale, une 
faible estime de soi et un mauvais attachement dans 
les relations. »3 Que faire pour lutter contre ce fléau ?

Des principes anciens
Il y a des milliers d’années, le patriarche Job écrivit 
qu’il faisait très attention à ce qu’il regardait : « J’avais 
fait un pacte avec mes yeux, m’interdisant tout regard 
de désir sur une jeune fille  » (Job 31  :1, BFC). Nous 
lisons dans Proverbes 6 :23-25 : « Car le précepte est 
une lampe, et l’enseignement une lumière, et les aver-
tissements de la correction sont le chemin de la vie  : 
ils te préserveront de la femme corrompue […] Ne la 
convoite pas dans ton cœur pour sa beauté, et ne te 
laisse pas séduire par ses paupières.  » L’apôtre Jean 
rappela le même avertissement  : «  N’aimez point 
le monde, ni les choses qui sont dans le monde. Si 
quelqu’un aime le monde, l’amour du Père n’est point 
en lui ; car tout ce qui est dans le monde, la convoitise 
de la chair, la convoitise des yeux, et l’orgueil de la vie, 
ne vient point du Père, mais vient du monde. Et le 
monde passe, et sa convoitise aussi ; mais celui qui fait 
la volonté de Dieu demeure éternellement  » (1  Jean 
2 :15-17). La débauche et la convoitise sexuelle ne sont 
pas nouvelles. Ces anciennes tentations ont fait tom-
ber plus d’un « homme fort » (Proverbes 7 :26, BFC).

L’apôtre Jacques expliqua comment la tentation 
survient et où elle conduit  : «  Mais chacun est tenté 
quand il est attiré et amorcé par sa propre convoi-
tise  » (Jacques 1  :14). Le verset suivant nous dit que 
la convoitise conduit au péché, et le péché à la mort. 

Quel type de mort la pornographie provoque-t-elle, si 
elle n’est jamais surmontée ? La mort de votre carac-
tère et votre estime de soi. La mort de la confiance et 
de l’intégrité. La mort de l’honneur et de l’aplomb. La 
mort des relations normales et saines. Et finalement, 
la mort dans l’étang de feu, la « seconde mort », où « les 
incrédules, les abominables, les meurtriers, les débau-
chés, les magiciens, les idolâtres, et tous les menteurs » 
seront consumés (Apocalypse 21 :8). Dieu ne souhaite 
la mort de personne, Il veut que chacun se repente et 
vive. « Je suis vivant ! dit le Seigneur, l’Éternel, ce que 
je désire, ce n’est pas que le méchant meure, c’est qu’il 
change de conduite et qu’il vive. Revenez, revenez de 
votre mauvaise voie ; et pourquoi mourriez-vous, mai-
son d’Israël ? » (Ézéchiel 33 :11). Dieu hait la pornogra-
phie car elle détruit la vie de Ses enfants qu’Il veut voir 
entrer dans Son Royaume.

Si vous êtes accro à la pornographie, mais que 
vous désirez changer, la bonne nouvelle est que 
vous le pouvez. Mais vous devez d’abord comprendre 
que vous affrontez un puissant ennemi spirituel, 
Satan le diable, qui ne veut pas que vous changiez. 
Il a séduit le monde entier et il a conduit les gens à 
pécher (Apocalypse 12  :9). L’apôtre Pierre nous dit 
d’être vigilants à ses attaques : « Soyez sobres, veillez. 
Votre adversaire, le diable, rôde comme un lion rugis-
sant, cherchant qui il dévorera. Résistez-lui avec une 
foi ferme, sachant que les mêmes souffrances sont 
imposées à vos frères dans le monde » (1 Pierre 5 :8-9).

Satan capitalise sur la honte. Il veut que les per-
sonnes dépendantes se sentent accablées. Si vous avez 
développé une addiction à la pornographie, Satan veut 
vous faire croire que vous êtes seul à combattre ce pro-
blème. Il veut que vous vous sentiez isolé et indigne du 
pardon divin. 

Rien n’est plus éloigné de la vérité. L’apôtre Paul 
a écrit  qu’aucune «  tentation ne vous est survenue 
qui n’ait été humaine, et Dieu, qui est fidèle, ne per-
mettra pas que vous soyez tentés au-delà de vos 
forces  ; mais avec la tentation il préparera aussi le 
moyen d’en sortir, afin que vous puissiez la suppor-
ter. C’est pourquoi, mes bien-aimés, fuyez l’idolâtrie » 
(1 Corinthiens 10 :13-14).

Dieu veut que nous soyons libres. Jésus a dit  que 
«  vous connaîtrez la vérité et la vérité vous rendra 
libres  » (BFC), et «  quiconque se livre au péché est 
esclave du péché  » (Jean 8  :32, 34). L’apôtre Paul 
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réitéra le même enseignement  : «  Ne savez-vous pas 
qu’en vous livrant à quelqu’un comme esclaves pour lui 
obéir, vous êtes esclaves de celui à qui vous obéissez, 
soit du péché qui conduit à la mort, soit de l’obéissance 
qui conduit à la justice ? » (Romains 6 :16). Dieu veut 
que nous soyons libérés des chaînes du péché, que 
nous devenions « esclaves à la justice, pour arriver à la 
sainteté » et que nous ayons « pour fruit la sainteté et 
pour fin la vie éternelle » (versets 19, 22).

Vous pouvez devenir pur
Si vous êtes esclave de la débauche, mais que vous vou-
lez en être libéré, tournez-vous vers Dieu de tout votre 
cœur. Dieu hait la pornographie, mais Il vous aime. 
Soumettez-vous à Lui dans tous les aspects de votre 
vie. De toute façon, celle-ci Lui appartient puisqu’Il 
vous a créé  ! Soyez humble devant Dieu. « Soumettez- 
vous donc à Dieu ; résistez au diable, et il fuira loin de 
vous. Approchez-vous de Dieu, et il s’approchera de 
vous. Nettoyez vos mains, pécheurs ; purifiez vos cœurs, 
hommes irrésolus. Sentez votre misère ; soyez dans le 
deuil et dans les larmes  ; que votre rire se change en 
deuil, et votre joie en tristesse. Humiliez-vous devant 
le Seigneur, et il vous élèvera » (Jacques 4 :7-10).

Demandez à Dieu de vous accorder la repentance 
et de pouvoir tisser de vrais liens avec Jésus-Christ. 
Votre Sauveur a connu les tentations de la chair, mais 
Il n’a jamais péché (Hébreux 4 :15). Il a vaincu la ten-
tation, et Il peut vous donner la force de vaincre, par 
Son Esprit : « Car, du fait qu’il a souffert lui-même et 
qu’il a été tenté, il peut secourir ceux qui sont tentés » 
(Hébreux 2 :18). Autrement dit, vous avez l’espoir d’en 
sortir vainqueur. 

Si vous voulez vraiment vaincre une addiction, 
vous devez faire des changements concrets dans 
votre vie. Vous devez rester à l’écart des situations qui 
peuvent vous faire chuter (Proverbes 7 :25). Si des amis 
vous font retomber dans vos vieilles habitudes, il est 
temps de trouver de nouveaux amis (Proverbes 1 :10) ! 
Vos anciens amis ne seront peut-être pas emballés par 
vos nouvelles valeurs (1  Pierre 4  :4), mais être libéré 
des addictions et hériter la vie éternelle vaut bien 
ce sacrifice. 

Dieu conseille non seulement de résister à la 
débauche, mais aussi de la fuir (1  Corinthiens 6  :18). 
Identifiez les «  déclencheurs  » de votre dépendance. 
Quand succombez-vous à la tentation ? Lorsque vous 

êtes stressé, déprimé, ennuyé  ? Lorsque vous n’avez 
pas prié ni étudié la Bible, que vous n’étes pas proche 
de Dieu ? En apprenant à vous connaître et en analy-
sant votre comportement, vous serez mieux préparé 
pour savoir lorsque vous êtes en danger et vous pour-
rez agir afin de ne pas « tomber dans le piège ». Pour 
les personnes dépendantes à la pornographie, il peut 
s’agir d’installer des filtres Internet ou de faire appel 
à des personnes de confiance qui peuvent surveiller 
votre activité en ligne.

Soyez rempli de l’Esprit divin
La solution ultime aux dépendances repose sur une 
plus grande profondeur spirituelle et un but plus élevé 
– des liens puissants avec Dieu. Vous avez besoin de Son 
aide pour vaincre les addictions. Paul a écrit : « J’ai été 
crucifié avec Christ ; et si je vis, ce n’est plus moi qui vis, 
c’est Christ qui vit en moi ; si je vis maintenant dans la 
chair, je vis dans la foi au Fils de Dieu, qui m’a aimé et 
qui s’est livré lui-même pour moi » (Galates 2 :20).

La pornographie n’est pas un ennemi insurmon-
table, mais la victoire demande un engagement envers 
vous-même et votre entourage. Dans son livre Le mythe 
du porno, Matt Fradd a écrit : « Nous nous opposons à la 
pornographie pour défendre l’honneur de la personne 
humaine. Chaque fois que nous capturons l’image d’au-
trui –  que ce soit à des fins artistiques ou de divertis-
sement – l’affichage de cette image devrait amener les 
autres à célébrer le mystère et la profondeur de l’huma-
nité, et non les encourager à traiter la personne comme 
un assemblage anatomique sans valeur. »4

La vie chrétienne est un combat jusqu’à la fin. « Pour 
toi, homme de Dieu, fuis ces choses, et recherche la 
justice, la piété, la foi, l’amour, la patience, la douceur. 
Combats le bon combat de la foi, saisis la vie éternelle, 
à laquelle tu as été appelé, et pour laquelle tu as fait une 
belle confession en présence d’un grand nombre de 
témoins  » (1  Timothée 6  :11-12). Si vous éprouvez des 
difficultés, ne vous découragez pas ! Le fait que Jésus-
Christ vive en vous peut changer vos pensées. Il peut 
changer votre vie, mais vous devez faire le bon choix. MD

1 “Pornography Addiction”, FHE Health, 15 janvier 2023
2 “Une question de santé publique”, La Presse, 11 juin 2023
3 Fight the New Drug, Medium.com, 29 mai 2023 
4 The Porn Myth, Matt Fradd, Ignatius Press
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A u cours de l’été dernier, j’ai eu l’occasion 
de servir comme encadrant pendant un 
de nos camps pour les jeunes de l’Église 
du Dieu Vivant. Un des thèmes prin-

cipaux que nous enseignons pendant ces camps est 
l’importance de faire toutes choses décemment, avec 
ordre, sans confusion et en paix (1 Corinthiens 14 :33, 
40). Nous enseignons également de nombreuses 
autres valeurs tirées de la Bible. Un des principes 
bibliques qui est revenu plusieurs fois au cours de ce 
camp est celui de la « règle d’or ». 

Ce principe fut énoncé par Jésus dans le sermon 
sur la montagne  : «  Tout ce que vous voulez que les 
hommes fassent pour vous, faites-le de même pour 

eux, car c’est la loi et les pro-
phètes  » (Matthieu 7  :12  ; 
cf.  Luc 6  :31). Ce principe 
pourrait vraiment changer le 
monde et nous en avons besoin 
plus que jamais auparavant  ! 
Et il aurait été impossible de 
l’exprimer mieux que Jésus.

Il est particulièrement 
intéressant de noter que 
Jésus résuma une grande 
partie de l’Ancien Testament 
par ce principe. Il ne fut pas 
le seul, car l’apôtre Paul fit 
une remarque similaire  : 
«  Car toute la loi est accom-
plie dans une seule parole, 

celle-ci : Tu aimeras ton prochain comme toi-même » 
(Galates 5  :14). Ne connaissant pas très bien la Bible, 
beaucoup de gens ne réalisent pas que Jésus et 
Paul citèrent un enseignement crucial de l’Ancien 
Testament, contenu dans Lévitique 19 :18.

La règle d’or me fait penser à ma grand-mère, 
aujourd’hui décédée, qui m’avait offert une petite 
décoration murale portant le titre «  La règle d’or  » 
avec l’inscription suivante  : «  Fais aux autres ce que 
tu voudrais qu’ils te fassent. » À chaque fois que je la 
lis, cela me rappelle l’enseignement de Jésus, ainsi 
que ma grand-mère, une femme douce et généreuse 
(mais aussi pleine de dynamisme et d’espièglerie), 

elle-même un excellent exemple de personne s’effor-
çant de vivre fidèlement selon la règle d’or de Jésus.

Les chrétiens doivent s’efforcer de garder la règle 
d’or au centre de leurs pensées, car il est beaucoup 
trop facile de la laisser devenir une simple platitude. 
Nous devons faire des efforts, en pleine connaissance 
de cause, pour éviter de tomber dans ce piège. 

Toujours d’actualité
Le principe de la règle d’or rencontre des applications 
pratiques dans presque toutes nos interactions et nos 
relations avec les autres, comme nous le rappellent 
plusieurs passages de l’Ancien Testament. L’exemple 
suivant mérite toute notre attention :

« Si tu vois s’égarer le bœuf ou la brebis de ton 
frère, tu ne t’en détourneras point, tu les ramè-
neras à ton frère. Si ton frère n’habite pas près 
de toi, et que tu ne le connaisses pas, tu recueil-
leras l’animal dans ta maison et il restera chez 
toi jusqu’à ce que ton frère le réclame ; et alors 
tu le lui rendras. Tu feras de même pour son âne, 
tu feras de même pour son vêtement, tu feras de 
même pour tout objet qu’il aurait perdu et que 
tu trouverais ; tu ne devras point t’en détourner. 
Si tu vois l’âne de ton frère ou son bœuf tombé 
dans le chemin, tu ne t’en détourneras point, tu 
l’aideras à le relever » (Deutéronome 22 :1-4).

Cela nous rappelle que la règle d’or n’est pas un 
concept abstrait  ; elle se trouve dans les statuts que 
Dieu donna aux anciens Israélites, leur enseignant le 
principe essentiel d’aider les autres – tout comme Jésus- 
Christ  allait encore l’enseigner des siècles plus tard.

Enseigner la règle d’or, ainsi que d’autres valeurs 
bibliques, à des adolescents pendant un camp d’été 
fut une joie à bien des égards. Ce faisant, j’ai égale-
ment bénéficié du rappel de l’un des enseignements 
les plus simples et les plus puissants de Jésus-Christ. 
Vu tous les problèmes complexes entre les peuples 
et les nations, notre monde aurait bien besoin des 
instructions les plus simples de Jésus, notamment 
la règle d’or. 

—Josh Lyons

“Tout ce que 
vous voulez 
que les hommes 
fassent pour 
vous, faites-le 
de même pour 
eux, car c’est 
la loi et les 
prophètes.”  
Ce principe divin 
pourrait changer 
le monde.

SOUVENEZ-VOUS DE LA RÈGLE D’OR DE JÉSUS
Nous en avons besoin plus que jamais auparavant.
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Suite à l’attaque terroriste du Hamas le 
7  octobre 2023, où plus de 1200 Israéliens 
ont été massacrés, l’État d’Israël a lancé une 
opération militaire de grande envergure, 

dans la bande de Gaza, destinée à éradiquer le Hamas 
palestinien. L’armée de défense d’Israël (Tsahal) 
est aussi engagée dans des affrontements contre le 
Hezbollah libanais. 

Depuis le début des représailles israéliennes, au 
moins 18.000 Palestiniens auraient déjà été tués dans 
la bande de Gaza entre le 7 octobre et le 10 décembre 
2023, dont de nombreux civils au milieu desquels les 
terroristes agissaient – ainsi que 559 soldats de Tsahal.1 
De nombreux pays cherchent à trouver une solution 
pour mettre en place un cessez-le-feu, soit au moyen 
de tractations politiques individuelles soit au travers 
des Nations Unies. 

Combien de sang sera encore versé avant la réso-
lution de ce conflit  ? Combien de gouvernements se 
succéderont et s’effondreront  ? Le Moyen-Orient 
connaîtra-t-il un jour la paix ? 

La bonne nouvelle est que la Bible annonce une 
époque où la paix régnera non seulement au Moyen-
Orient, mais sur la Terre entière. Mais cette époque 
arrivera seulement après une période intense de 
guerres et de souffrances, comme notre monde n’en 
a jamais vues. Si nous connaissons les signes prophé-
tiques que nous devons surveiller, nous pouvons avoir 
espoir et confiance dans la promesse de Dieu d’une 
paix à venir, même si nous voyons actuellement des 
combats et la dévastation. Quels sont ces signes ? 

Signe n°1 : les alliances militaires 
à l’est de l’Euphrate
Vous souvenez-vous de la guerre Iran-Irak  ? Elle 
causa plus d’un million de morts entre 1980 et 1988. 

L’Euphrate était un élément important du conflit et la 
Bible montre que ce sera à nouveau le cas pendant les 
événements prophétisés de la fin des temps. 

L’Euphrate prend sa source en Turquie, tra-
verse la Syrie et l’Irak, avant de se jeter dans le golfe 
Persique. Pendant le Jour du Seigneur prophétisé, 
une immense armée de 200 millions d’hommes 
pénétrera au Moyen-Orient et traversera l’Euphrate 
vers l’ouest. 

Dans le livre de l’Apocalypse, nous lisons qu’une 
puissante armée venue de l’Est tuera des millions de 
gens. L’apôtre Jean décrit cela lors de la sixième trom-
pette. Notez que cette immense armée sera regroupée : 

« Le sixième ange sonna de la trompette. Et 
j’entendis une voix venant des quatre cornes 
de l’autel d’or qui est devant Dieu, et disant au 
sixième ange qui avait la trompette  : Délie les 
quatre anges qui sont liés sur le grand fleuve, 
l’Euphrate. Et les quatre anges qui étaient prêts 
pour l’heure, le jour, le mois et l’année, furent 
déliés afin qu’ils tuent le tiers des hommes. Le 
nombre des cavaliers de l’armée était de deux 
myriades de myriades [200 millions]  : j’en 
entendis le nombre. Et ainsi dans la vision je 
vis les chevaux et ceux qui les montaient, ayant 
des cuirasses couleur de feu, d’hyacinthe, et de 
soufre. Les têtes des chevaux étaient comme 
des têtes de lions ; et de leurs bouches il sortait 
du feu, de la fumée, et du soufre. Le tiers des 
hommes fut tué par ces trois fléaux, par le feu, 
par la fumée, et par le soufre, qui sortaient de 
leurs bouches » (Apocalypse 9 :13-18).

Cette description correspond à une guerre 
mondiale dans laquelle des milliards d’êtres 
humains périront, alors qu’une armée de 200 mil-
lions d’hommes traversera l’Euphrate vers l’ouest 

par Richard Ames

Le Moyen-Orient 
au cœur de la prophétie
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et détruira un tiers de la population terrestre  ! 
C’est pourquoi Jésus-Christ nous dit que «  si ces 
jours n’étaient abrégés, personne ne serait sauvé  » 
(Matthieu 24 :21-22).

Quelles puissances mondiales y a-t-il à l’est de 
l’Euphrate  ? Regardez sur une carte et vous verrez 
des pays comme l’Iran, l’Inde, la Chine et la Russie. 
Surveillez le développement militaire de ces nations 
et leurs alliances internationales.

Signe n°2 : une plus grande unité 
parmi les ennemis d’Israël 
En juin 1967, Israël mena une offensive, appelée 
ensuite la «  guerre des Six Jours  ». Face aux forces 
alliées égyptiennes, syriennes et jordaniennes, Israël 
captura la péninsule du Sinaï, le plateau du Golan, la 
Cisjordanie et Jérusalem-Est. Cette victoire donna 
à Israël l’accès aux anciens sites saints, dont le mur 
des Lamentations au mont du Temple. À la fin de la 
guerre, Israël proposa de rendre la Cisjordanie au 
contrôle palestinien, en échange de la possession 
entière de Jérusalem par Israël. Le président égyptien 
de l’époque, Gamal Abdel Nasser, opposa un «  non  » 
catégorique avec ses voisins arabes à l’offre d’Israël 
« paix contre territoire ». 

Six ans plus tard, le 6 octobre 1973, ce fut au tour 
d’Israël de se défendre. Pendant la «  guerre du Yom 
Kippour  » – car elle débuta pendant le Jour des 
Expiations – Israël repoussa les intrusions égyptiennes 
et syriennes. Israël, l’Égypte et la Syrie ont finalement 
signé un cessez-le-feu sous l’égide de l’ONU. 

Depuis cette époque, on observe des affron-
tements militaires, ainsi qu’une longue intifada 
(de l’arabe “soulèvement”) menée par les Palestiniens 
pour résister – parfois dans le sang – contre ce qu’ils 
considèrent une domination injuste d’Israël. Des 
combats et des meurtres ont également lieu entre 
les factions palestiniennes rivales. Le président de 
l’Autorité palestinienne, Mahmoud Abbas, déclara 
un jour que sa nation était «  au bord de la guerre 
civile  » à cause des luttes entre son organisation, le 
Fatah, et le groupe islamique militant du Hamas. Ces 
vieux conflits remonteront-ils à la surface  ? Quelle 
que soit la réponse à court terme, l’Histoire montre 
qu’en dépit de leurs conflits internes, les nations 
arabes au Moyen-Orient n’ont jamais hésité à joindre 
leurs forces pour se battre contre Israël.

Bien que l’Iran ne soit pas une nation arabe, elle 
reste une menace réelle. Des manifestations ont eu 
lieu dans le pays pour encourager les Palestiniens de 
Gaza et d’ailleurs à combattre Israël « jusqu’au bout ». 
L’Iran poursuit aussi ses efforts pour développer des 
armes nucléaires.

Au sud de l’Iran, les disputes traditionnelles 
entre les communautés arabes ou musulmanes se 
poursuivent, mais ceux qui étudient les prophéties 
bibliques savent qu’il faut surveiller une unité crois-
sante entre ces forces, contre leur ennemi commun 
– Israël. Certains pensent que l’Iran sera le principal 
ennemi d’Israël et le plus grand fauteur de trouble 
dans la région, mais la Bible révèle que ce sera un « roi 
du Sud » (au sud de Jérusalem) qui unira les nations 
arabes et formera un bloc si menaçant que le «  roi 
du Nord  » intensifiera son activité militaire autour 
de Jérusalem (Daniel 11  :40-45). Ce conflit effrayant 
secouera notre monde, mais ceux qui étudient la Bible 
sauront reconnaître ce signe annonçant le retour 
imminent de Jésus-Christ.

Signe n°3 : une tentative internationale 
pour contrôler Jérusalem
La gestion de Jérusalem est devenue le centre d’une 
controverse internationale à cause de son impor-
tance pour les trois grandes religions universelles. 
Bien qu’Israël contrôle les parties est et ouest de 
Jérusalem depuis 1967, de nombreux gouvernements 
souhaiteraient une administration internationale 
de la ville. Le plan de partage de la Palestine éla-
boré par les Nations Unies en 1947 (résolution 181 
de l’Assemblée générale de l’ONU) proposait que 
Jérusalem soit traitée comme un corpus separatum 
–  une zone placée sous contrôle international. Bien 
que ce statut n’ait jamais été mis en application, 
beaucoup espèrent la mise en place d’une solution 
similaire. En 1984, le pape Jean-Paul II écrivit dans la 
lettre apostolique Redemptionis Anno son espoir que 
Jérusalem reçoive un « statut spécial garanti interna-
tionalement  ».2 Qui pourrait garantir ce statut  ? En 
1975, le secrétaire d’État américain Henry Kissinger 
proposa que Jérusalem devienne une cité internatio-
nale, dont l’administration religieuse et le contrôle 
des lieux saints seraient remis au pontife catholique. 

Un tel contrôle international de Jérusalem aura-
t-il lieu ? La Bible révèle que les événements prendront 
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une tournure surprenante et que Jérusalem ne sera 
plus contrôlée par Israël, mais par d’autres puissances 
gouvernementales. L’apôtre Jean a écrit : 

«  On me donna un roseau semblable à une 
verge, en disant : Lève-toi, et mesure le temple 
de Dieu, l’autel, et ceux qui y adorent. Mais le 
parvis extérieur du temple, laisse-le de côté, et 
ne le mesure pas ; car il a été donné aux nations, 
et elles fouleront aux pieds la ville sainte pen-
dant quarante-deux mois » (Apocalypse 11 :1-2). 

Oui, Jérusalem (“la ville sainte”) sera contrôlée 
par des nations étrangères pendant 42 mois avant 
le retour de Jésus-Christ  ! Une grande puissance 
mondiale, décrite comme la «  bête  » dans le livre de 
l’Apocalypse, envahira le Moyen-Orient et prendra le 
contrôle de Jérusalem pendant les trois ans et demi 
précédant le retour du Christ ! Pendant cette période, 
deux prophètes de Dieu témoigneront avec une 

grande puissance et ils plaideront contre les nations 
étrangères qui domineront sur le Moyen-Orient 
(Apocalypse 11 :3-14). 

Signe n°4 : la reprise des sacrifices 
d’animaux à Jérusalem
Si vous avez lu les livres de Daniel et de Matthieu 
dans la Bible, peut-être vous êtes-vous interrogé sur 
la mystérieuse «  abomination de la désolation  »  ? 
Qu’est-ce donc et quel est son rôle dans les prophé-
ties de la fin des temps ? Voyons d’abord les paroles 
de Jésus  : «  Quand donc vous verrez l’abominable 
profanation [l’abomination de la désolation] annon-
cée par le prophète Daniel s’établir dans le lieu 
saint – que celui qui lit comprenne – alors, que ceux 

qui sont en Judée s’enfuient dans les montagnes  » 
(Matthieu 24 :15-16, Semeur). 

C’est assurément un signe important à comprendre. 
À ce signal, le peuple de Dieu s’enfuira pour échapper 
aux trois ans et demi de catastrophes prophétisées 
qui dévasteront la Terre. 

Historiquement, le dirigeant grec Antiochos 
Épiphane proclama un décret en 167 av. J.-C. interdi-
sant aux Juifs de faire des sacrifices dans le Temple. 
« Et des forces se lèveront de sa part, elles profaneront 
le sanctuaire, la forteresse, et feront cesser le sacri-
fice continuel, et mettront l’abomination qui cause la 
désolation  » (Daniel 11  :31, Ostervald). Antiochos fit 
non seulement cesser les sacrifices quotidiens, mais il 
érigea une statue de Jupiter Olympien dans le temple 
et il ordonna que tout le monde l’adore. 

Cet événement, décrit aussi dans Daniel 8, préfi-
gurait l’étape importante prophétisée pour la fin des 
temps. «  Et, depuis le temps où cessera le sacrifice 
continuel et où l’on mettra l’abomination de la désola-

tion, il y aura mille deux cent quatre-
vingt-dix jours  » (Daniel 12  :11, 
Ostervald). Oui, 1290 jours avant le 
second Avènement de Jésus-Christ, 
les sacrifices quotidiens s’arrêteront 
à nouveau  ! En tant que disciples, 
Jésus nous avertit de surveiller 
l’abomination de la désolation de la 
fin des temps  ! Comme Antiochos 
Épiphane profana le temple en 167 
av. J.-C. et fit cesser les sacrifices, 
une autorité profane fera cesser les 

sacrifices juifs à l’avenir  ! L’apôtre Paul nous avertit 
qu’un faux prophète se tiendra dans le lieu saint : 

«  Que personne ne vous séduise d’aucune 
manière ; car il faut que l’apostasie soit arrivée 
auparavant, et qu’on ait vu paraître l’homme 
impie, le fils de la perdition, l’adversaire qui 
s’élève au-dessus de tout ce qu’on appelle Dieu 
ou de ce qu’on adore ; il va jusqu’à s’asseoir dans 
le temple de Dieu, se proclamant lui-même 
Dieu » (2 Thessaloniciens 2 :3-4). 

Un grand faux prophète accomplira des miracles 
impressionnants. Il cultivera un culte de la per-
sonnalité et il s’arrogera le manteau de la divinité. 

La Bible révèle que les événements au 
Moyen-Orient prendront une tournure 
surprenante et que Jérusalem ne sera 
plus contrôlée par Israël, mais par 
d’autres puissances gouvernementales. 
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Ce grand faux prophète ira jusqu’à faire descendre le 
feu du ciel et il séduira des millions de gens dans le 
monde (Apocalypse 13  :13-14)  ! Nous ne devons pas 
être séduits par ces miracles, « car de faux christs et de 
faux prophètes s’élèveront et feront de grands signes 
et des prodiges, pour séduire les élus mêmes, s’il était 
possible » (Matthieu 24 :24). 

Mais «  il y a un hic  ». Les Juifs n’offrent plus de 
sacrifices d’animaux depuis l’an 70 apr. J.-C., suite à la 
destruction du temple à Jérusalem par les Romains. 
Afin que les sacrifices de la fin des temps soient arrê-
tés, il faut d’abord qu’ils reprennent  ! Lorsque les 
sacrifices d’animaux reprendront à Jérusalem, vous 
saurez que les prophéties dont Jésus a parlé sont en 
train de s’accomplir !

Surveillez la reprise des sacrifices d’animaux en 
Israël. Par ailleurs, le temple ne devra pas nécessai-
rement être reconstruit pour l’occasion. Notez ce 
qui arriva lorsque les Juifs rentrèrent de leur exil à 
Babylone en 536 av. J.-C. Ils avaient un lieu saint, mais 
pas encore de temple. Le livre d’Esdras décrit leur arri-
vée à la « maison de Dieu » avant d’avoir un temple où 

offrir des sacrifices (Esdras 3 :6). Plus tard, aux versets 
suivants, nous voyons le début de la reconstruction du 
temple.

Les sacrifices doivent être présentés dans un « lieu 
saint » – mais nous avons vu qu’à l’époque d’Esdras, les 
sacrifices quotidiens reprirent sans le bâtiment phy-
sique du temple  ! De nos jours, seuls les musulmans 
sont autorisés à tenir un culte sur le mont du Temple. 
Le lieu le plus saint actuellement contrôlé par les auto-
rités religieuses juives étant le mur des Lamentations. 
Quoi qu’il arrive, les sacrifices reprendront, mais il 
nous reste à découvrir où et comment cela se passera 
exactement. Surveillez une grande crise nationale en 
Israël qui précipitera cet événement !

Signe n°5 : une superpuissance européenne 
contrôlera Jérusalem
Nous avons vu plus tôt qu’il y aurait un « roi du Nord » 
– une superpuissance au nord de Jérusalem. Les 
prophéties bibliques identifient cette superpuissance 
comme une résurgence de l’ancien Empire romain – et 
ses armées prendront le contrôle de Jérusalem avant 

Une superpuissance européenne, dirigée par l’Allemagne, contrôlera Jérusalem dans les années conduisant au retour de Jésus-Christ.
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le retour du Christ. Le prophète Daniel décrivit aussi 
l’ascension d’une puissance concurrente, au sud de 
Jérusalem, qui affrontera les armées du nord. 

« Au temps de la fin, le roi du midi se heur-
tera contre lui. Et le roi du septentrion fondra 
sur lui comme une tempête, avec des chars et 
des cavaliers, et avec de nombreux navires  ; il 
s’avancera dans les terres, se répandra comme 
un torrent et débordera. Il [le roi du Nord] 
entrera dans le plus beau des pays [en Terre 
sainte], et plusieurs succomberont ; mais Édom, 
Moab, et les principaux des enfants d’Ammon 
seront délivrés de sa main. Il étendra sa main 
sur divers pays, et le pays d’Égypte n’échappera 
point » (Daniel 11 :40-42).

Le roi du Nord entrera dans « le plus beau des pays » 
– à l’emplacement actuel de l’État d’Israël. Les éru-
dits bibliques identifient Ammon (qui échappera des 
mains du roi, avec Édom et Moab) comme la Jordanie 
actuelle, laissant entendre que la Jordanie s’alliera 
avec la puissance européenne. Qui fera partie de cette 
alliance contre Israël  ? Lisez le Psaume 83. L’Assyrie 
(l’Allemagne actuelle) conduira une alliance qui com-
prendra Moab, Ammon et Édom. Regardez les cartes 
dans votre Bible pour localiser ces lieux historiques. 
Pour en apprendre davantage à ce sujet, demandez 
un exemplaire gratuit de notre brochure L’Allemagne 
selon la prophétie (adresses de nos bureaux régionaux 
en page 4) ou lisez-la en ligne sur notre site Internet 
MondeDemain.org.

Que nous disent les Écritures à propos du roi du 
Nord  ? Nous avons vu qu’il est aussi connu sous le 
nom de la « bête » – mais qui est la bête ? Lisez cette 
note dans la marge de la traduction de la Bible Douay-
Rheims (nouvelle édition catholique), à propos de la 
bête dans Apocalypse 17  :11  : «  La bête mentionnée 
ici semble être l’Empire romain, comme au cha-
pitre 13.  »  Autrement dit, la bête d’Apocalypse  17 et 
celle d’Apocalypse  13 représenteraient toutes deux 
l’Empire romain. Cette Bible catholique écrit aussi à 
propos d’Apocalypse 13 : « L’image de la première bête 
est basée sur le septième chapitre de Daniel. Cette bête 

représente les royaumes du monde, des royaumes fon-
dés sur le désir et l’égoïsme, qui furent de tous temps 
antagonistes au Christ et qui cherchèrent à opprimer 
les serviteurs de Dieu. La Rome impériale représente 
cette puissance. »

Oui, la «  bête  » est une résurgence de l’ancien 
Empire romain. Si vous observez les événements 
mondiaux, vous aurez peut-être remarqué que l’Union 
européenne est en train de développer les caracté-
ristiques politiques, militaires et économiques de 
l’empire décrit dans les Écritures. Vous pouvez en lire 
davantage sur la puissance économique de cet empire 
dans Apocalypse 18.

Alors que nous nous approchons de la grande 
tribulation, les véritables chrétiens seront de plus 
en plus persécutés. Mais Jésus nous a dit comment 
réagir lorsque la persécution religieuse augmentera. 
«  Par votre persévérance vous sauverez vos âmes. 
Lorsque vous verrez Jérusalem investie par des 
armées, sachez alors que sa désolation est proche  » 
(Luc 21 :19-20). 

Nous vivons actuellement à l’époque prophétisée 
de la fin des temps. Nous devons être prêts pour le 
second Avènement du Christ. Il reviendra comme 
Roi pour diriger toute la Terre, à partir de la nouvelle 
capitale mondiale, Jérusalem. 

«  En ce jour-là, des eaux vives sortiront 
de Jérusalem, et couleront moitié vers la mer 
orientale, moitié vers la mer occidentale  ; il 
en sera ainsi été et hiver. L’Éternel sera roi de 
toute la terre  ; en ce jour-là, l’Éternel sera le 
seul Éternel, et son nom sera le seul nom  » 
(Zacharie 14 :8-9).

Remercions Dieu pour ce formidable gouver-
nement mondial qui arrivera bientôt sous l’auto-
rité de Jésus-Christ. Et prions de tout notre cœur  : 
« Que ton règne vienne ! » MD

1 “Israël / Territoires palestiniens”, Statista.com, 
10 décembre 2023
2 “Le Saint-Siège, les Juifs et l’État d’Israël”, 
Outre-Terre, 2004/4, n°9, page 347
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La plupart des chrétiens ont entendu le mes-
sage biblique disant que « Dieu est amour » 
(1  Jean 4  :8) et qu’Il a envoyé Son Fils, 
Jésus-Christ, mourir pour les péchés du 

monde (Jean 3 :16). Cependant, beaucoup aujourd’hui 
semblent avoir oublié que Dieu «  châtie  » chaque 
enfant qu’Il aime (Hébreux 12  :5-7). La Bible montre 
comment cet avertissement s’est appliqué à des 
individus et à des nations tout au long de l’Histoire.

Beaucoup de gens se disant chrétiens pensent que 
l’Ancien Testament a été remplacé par le Nouveau et 
que nous n’avons plus besoin de nous préoccuper des 
textes anciens, sauf peut-être le livre des Psaumes pour 
une inspiration occasionnelle et le livre des Proverbes 
pour les conseils qu’il renferme. Mais le Nouveau 
Testament nous dit clairement que «  ces choses 
[rapportées dans l’Ancien Testament] leur sont arri-
vées pour servir d’exemples, et elles ont été écrites pour 
notre instruction, à nous qui sommes parvenus à la fin 
des siècles » (1 Corinthiens 10 :11). Ce verset implique 
clairement que si nous oublions, ou dédaignons, ces 
exemples et cet avertissement, ce sera à nos risques et 
périls, en particulier à l’approche de la fin des temps.

Nous vivons également à une époque où de nom-
breux détracteurs prétendent que la Bible n’est pas 
un livre divinement inspiré, qu’elle a été écrite par 
des hommes et que personne ne peut prédire l’avenir 
de manière infaillible. Pourtant, il existe des preuves 
solides pour étayer l’affirmation de l’apôtre Paul 

selon laquelle « toute Écriture est inspirée de Dieu » 
(2  Timothée 3  :16). Dieu révéla, par l’intermédiaire 
du prophète Ésaïe, qu’Il est le seul à pouvoir prédire 
l’avenir et à l’accomplir (Ésaïe 46  :8-11). Bien que de 
nombreuses personnes possèdent une Bible, peu 
d’entre elles réalisent que près d’un tiers de ce livre est 
constitué de prophéties, que beaucoup d’entre elles 
présentent une dualité et qu’elles se concentrent sur 
la fin des temps – l’époque à laquelle nous vivons.

Ces prophéties contiennent des avertissements 
importants sur les grands événements mondiaux qui 
vont frapper des peuples spécifiques car ils ont oublié, 
ou rejeté, des leçons vitales que leurs ancêtres n’ont 
pas su apprendre.

Les leçons de l’Histoire
Beaucoup de gens affirment que la Bible n’est qu’un 
recueil de mythes et de récits qui sont obsolètes pour 
le monde moderne. Or, c’est tout le contraire ! La Bible 
est un document d’archives, soigneusement préservé, 
décrivant, entre autres, les relations de Dieu avec le 
patriarche Abraham et ses descendants. En raison de 
son obéissance aux instructions divines, Dieu promit 
à Abraham et à sa descendance qu’ils formeraient un 
peuple spécial, choisi pour accomplir un but étonnant 
(Exode 19 :3-6). Les Israélites reçurent les lois de Dieu 
pour les distinguer des autres nations afin qu’ils soient 
des lumières, c’est-à-dire des exemples positifs pour 
le monde. Dieu conclut une alliance avec les Israélites 
afin d’officialiser cette relation  : s’ils obéissaient à 
Ses lois, ils hériteraient des bénédictions promises 

par Douglas Winnail

Entendrons-nous les avertissements ?
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à Abraham, mais s’ils désobéissaient, ils seraient punis 
(Lévitique 26 ; Deutéronome 28).

La triste histoire relatée dans les Écritures est 
que les Israélites ont commencé à se détourner de 
Dieu peu après leur sortie de captivité en Égypte 
–  en érigeant des idoles, en adorant des dieux étran-
gers, en se plaignant de Moïse et en transgressant les
lois de Dieu. Finalement, la plupart des Israélites de
la première génération, que Dieu avait délivrés de la
captivité en Égypte, ne furent pas autorisés à entrer
en Terre promise et ils moururent dans le désert
(Nombres 14 :26-34). Ce châtiment fut préservé dans
les Écritures pour servir de leçon à leurs descendants.

Après être entré en Terre promise, Israël attei-
gnit un point culminant sous le règne de Salomon, 
le fils du roi David. Mais ils oublièrent la leçon qu’ils 
auraient dû apprendre de leurs ancêtres  : le fait que 
Dieu bénissait leur nation lorsqu’ils Lui obéissaient 
et suivaient Ses lois. Finalement, Israël se divisa en 
deux nations belliqueuses et pécheresses, le Royaume 
d’Israël au nord et celui de Juda au sud. Dieu envoya 
ensuite les deux nations désobéissantes en captivité 
– Israël en Assyrie et Juda à Babylone. Au fil du temps, 
ni la nation d’Israël ni celle de Juda n’héritèrent des
grandes promesses que Dieu avait faites à Abraham,
Isaac et Jacob, comme celles de posséder les portes de 
leurs ennemis (Genèse 22 :17) et, dans le cas des fils de 
Joseph (Manassé et Éphraïm) de devenir respective-
ment une grande nation et une multitude de nations,
un « Commonwealth » (Genèse 48 :8-20).

La Bible raconte comment Dieu délivra surnatu-
rellement les enfants d’Israël de l’esclavage en Égypte, 
en fit Son peuple élu et leur donna Ses lois afin qu’ils 
puissent être des lumières pour les nations environ-
nantes. Cependant, Dieu les punit pour avoir trans-
gressé et rejeté Ses lois, ainsi que pour avoir adoré 
d’autres dieux. Ces leçons importantes ont été préser-
vées en tant qu’avertissement pour les descendants 
modernes des anciens Israélites.

L’accomplissement d’anciennes prophéties 
Nous commençons donc à voir que les péchés et les 
châtiments des anciens Israélites sont toujours per-
tinents de nos jours. Les sources historiques révèlent 
que les descendants modernes des enfants d’Israël se 
trouvent désormais dans les nations du Nord-Ouest 
de l’Europe (dont la France, la Belgique, la Suisse, les 

Pays-Bas et les nations scandinaves), aux États-Unis, 
au Royaume-Uni, au Canada, ainsi que dans les autres 
nations de souche britannique. Pour en savoir plus à 
ce sujet, lisez nos brochures Les pays de langue fran-
çaise selon la prophétie et Les États-Unis et la Grande- 
Bretagne selon la prophétie. Toutes ces nations ont reçu 
les bénédictions promises à Abraham, Isaac et Jacob. 
Mais peu de gens comprennent que la pérennité des 
bénédictions dont bénéficient ces nations dépend de 
leur obéissance au Dieu qui les leur a données, comme 
cela fut le cas pour leurs ancêtres.

Il y a plus de 3000 ans, Moïse avertit les anciens 
Israélites  : «  Car je sais qu’après ma mort vous vous 
corromprez, et que vous vous détournerez de la voie 
que je vous ai prescrite ; et le malheur finira par vous 
atteindre, quand vous ferez ce qui est mal aux yeux 
de l’Éternel, au point de l’irriter par l’œuvre de vos 
mains  » (Deutéronome 31  :29). Les nations occiden-
tales qui furent jadis fondées sur des principes moraux 
bibliques encouragent désormais des comportements 
que la Bible condamne  : le divorce (Malachie 2  :16), 
l’adultère et la fornication (Exode 20 :14 ; 1 Corinthiens 
6  : 9-10), l’homosexualité et le «  mariage  » homo-
sexuel (Lévitique 18  :22  ; Romains 1  :26-27), le tra-
vestissement (Deutéronome 22  :5), les tatouages 
(Lévitique 19 :28) et l’avortement – le meurtre de leurs 
propres enfants (Exode 20 :13). Avant les années 1960, 
beaucoup de ces comportements néfastes étaient non 
seulement réprouvés, mais aussi illégaux. La plupart 
des gens n’osaient pas faire ces choses ouvertement. 
Cependant, au cours des dernières décennies, ces 
comportements ont été encouragés et célébrés, au 
mépris des lois divines.

Vers 600 av. J.-C., le prophète Jérémie observa que 
les nations païennes avaient conservé leurs dieux au 
cours des siècles, mais que les Israélites, en dépit des 
bénédictions promises par Dieu, avaient adopté des 
faux dieux divers et variés, marchant ainsi dans les 
pas de leurs ancêtres (Jérémie 2  :11-13). C’est encore 
vrai de nos jours. Au lieu de valoriser et de préserver 
leur héritage biblique, les descendants modernes de 
l’ancien Israël ont adopté des « dieux » de leur fabri-
cation, tels que le sécularisme, l’évolution, le matéria-
lisme et l’athéisme. Au lieu d’utiliser la Bible et les lois 
divines pour définir les comportements, ces nations 
post-chrétiennes modernes considèrent désormais la 
Bible comme « quelque chose d’étranger » (Osée 8 :12).
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Dieu donna cet avertissement aux Israélites  : 
«  Puisque tu as oublié la loi de ton Dieu, j’oublierai 
aussi tes enfants » (Osée 4 :6). « lls ont été infidèles à 
l’Éternel, car ils ont engendré des enfants illégitimes » 
(Osée 5  :7). Le journal La Croix rapporte qu’au sein 
du catholicisme français «  ses fidèles pratiquants ne 
dépasseraient pas aujourd’hui le taux de 1,8%  ».1 Et 
« l’un des grands titres de l’actualité religieuse actuelle 
porte sur le déclin du christianisme en Amérique du 
Nord. L’Europe occidentale est désormais considérée 
comme post-chrétienne et les sondages font réguliè-
rement état d’un déclin des croyances, de la fréquenta-
tion et de l’auto-identification religieuses. »2 

Puisque les Israélites ont abandonné leur Dieu et 
perverti leurs voies (Jérémie 2 :17 ; 3 :2), Il leur déclare 
encore : « Voici, je fais venir sur ce peuple le malheur, 
fruit de ses pensées  ; car ils n’ont point été attentifs 
à mes paroles, ils ont méprisé ma loi » et ce malheur 
arrivera «  à l’improviste  » (Jérémie 6  :19, 26). Moïse 
avait déjà averti les anciens Israélites que s’ils n’écou-
taient pas la voix de leur Dieu, ils connaîtraient un 
déclin national et iraient en captivité d’une manière 
qui étonnerait le monde (Deutéronome 28 :15, 37-48). 
C’est ce qui attend les nations israélites modernes qui 
ont oublié Dieu et leur véritable identité nationale.

L’approbation des historiens laïcs
Il est remarquable et inquiétant de constater que les 
historiens séculiers commentent les mêmes sujets que 
ceux annoncés jadis par ces anciennes prophéties. En 
1994, le chercheur Jim Nelson Black identifia la situa-
tion en cours, en décrivant dans son ouvrage Quand les 
nations meurent dix signes avant-coureurs de la culture 
américaine en crise, prédisant que les États-Unis sui-
vraient le même déclin naturel que la Grèce antique et 
l’Empire romain.3 Dans son livre Le choc des civilisa-
tions publié en 1996, Samuel Huntington, professeur 
à Harvard, décrivit le déclin de l’Occident et la montée 
en puissance d’autres nations. En 2000, l’historien 
franco- américain Jacques Barzun écrivit De l’aube à 
la décadence, passant en revue les cinq derniers siècles 
de la civilisation occidentale, pendant lesquels les 
descendants modernes d’Israël ont dominé le monde.4 
En 2011, l’historien britannique Niall Ferguson décri-
vit la grandeur et la décadence de l’Occident dans son 
livre Civilisations, écrivant que nous vivons « la fin de 
cinq cents ans de domination occidentale ».5

Ces auteurs ne sont pas les seuls à avoir fait ce 
constat. En 2011, Patrick Buchanan, conseiller de 
trois présidents américains, écrivit un essai intitulé 
Suicide d’une superpuissance  : L’Amérique survivra- 
t-elle jusqu’en 2025  ? Il y avertit que les États-Unis 
sont en train de se déchirer : « L’Amérique ressemble 
à une société décadente et une nation sur le déclin […] 
Ce qui nous avait jadis unis est en train de se dissoudre. 
Et cela est vrai pour la civilisation occidentale.  »6 
Ce constat est valable pour le monde occidental en 
général et les prophéties bibliques nous mettent 
en garde contre les mêmes dangers depuis plusieurs 
milliers d’années.

De nos jours, beaucoup de gens se rendent compte 
que quelque chose ne va pas dans le monde, mais ils 
ne comprennent pas que les prophéties bibliques ont 
averti depuis longtemps qu’une période de trouble 
s’abattrait sur les nations de souche israélite dans les 
derniers jours (voir Jérémie  30), car elles se seront 
détournées de Dieu et qu’elles récolteront ce qu’elles 
auront semé (Jérémie 2  :17-19). Pour avoir «  semé 
du vent  », ces nations «  moissonneront la tempête  » 
(Osée 8  :7). Jésus avertit Ses disciples qu’ils devaient 
surveiller l’émergence de conditions mondiales condui-
sant à l’accomplissement de ces anciennes prophéties 
juste avant Son retour (Matthieu 24 ; Marc 13 ; Luc 21).

L’écriture est sur la muraille pour les descendants 
actuels de l’ancien Israël. Nous devons nous rappeler 
que Dieu est un Dieu d’amour et qu’Il a un plan pour 
tous les peuples. Mais Il châtie aussi ceux qu’Il aime, 
afin de leur enseigner que les bénédictions découlent 
de l’obéissance à Ses lois, tandis que le fait d’ignorer 
Ses avertissements conduit aux graves conséquences 
liées à la désobéissance. La question que nous devons 
tous nous poser est la suivante : Entendrons-nous ces 
avertissements importants ou répéterons-nous les 
erreurs du passé ? MD

1 “Le déclin du catholicisme et l’hypothèse d’une rupture 
anthropologique”, La Croix, 26 juin 2023
2 “Le christianisme est-il en train de rétrécir ou de basculer ?”, 
L’analyse mondiale de Lausanne, volume 10, n°2, mars 2021
3 When Nations Die, Jim Nelson Black
4 From Dawn to Decadence, Jacques Barzun
5 Civilisations – L’Occident et le reste du monde, Niall Ferguson, 
éditions Perrin, page 9, traduction Pascale-Marie Deschamps
6 Suicide of a Superpower, Patrick Buchanan, pages vii, 7
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Question : Je viens d’apprendre que le sabbat hebdo-
madaire, selon la Bible, commence le vendredi soir au 
coucher du soleil pour se terminer le samedi soir au 
coucher du soleil. Quelles mesures dois-je prendre 
pour le « sanctifier », comme l’ordonne Exode 20 :8 ? 

Réponse  : Loin d’être une période de restrictions, le 
sabbat est synonyme de liberté par rapport à l’inces-
sante routine de la vie quotidienne, nous donnant l’oc-
casion de nous recentrer sur ce qui compte vraiment. 
C’est un jour que Dieu a conçu pour nous ressourcer. 
Jésus a déclaré que « le sabbat a été fait pour l’homme, 
et non l’homme pour le sabbat, de sorte que le Fils de 
l’homme est maître même du sabbat » (Marc 2 :27-28).

Pourquoi observons-nous le sabbat  ? Il s’agit 
d’une pratique fondamentale ancrée dans les Dix 
Commandements, ainsi que d’une directive divine 
adoptée par le Christ et transmise à Ses disciples 
(Matthieu 19  :17). «  Souviens-toi du jour du repos, 
pour le sanctifier. Tu travailleras six jours, et tu feras 
tout ton ouvrage. Mais le septième jour est le jour du 
repos de l’Éternel, ton Dieu  » (Exode 20  :8-10). Ce 
passage décrit un schéma clair de six jours de travail 
suivis d’un jour de repos, un rythme de vie institué par 
Dieu lors de la création (Genèse 2 :1-3).

Lorsque le sabbat arrive, nous mettons de côté 
notre travail et les divertissements, qu’il s’agisse du 
sport, de la télévision ou des distractions en ligne 
– des choses qui éloignent notre attention des activi-
tés importantes. Le sabbat est un jour consacré à l’ap-
profondissement de notre compréhension de Dieu et 
à l’adoration que nous Lui portons.

La Bible nous ordonne également d’être en com-
munion avec les autres disciples du Christ pendant 
le jour du sabbat, généralement en personne si nous 
en sommes physiquement capables et que nous habi-
tons à une distance raisonnable du lieu d’assemblée. 
«  Veillons les uns sur les autres, pour nous exciter à 
l’amour et aux bonnes œuvres. N’abandonnons pas 
notre assemblée […] mais exhortons-nous réciproque-
ment, et cela d’autant plus que vous voyez s’approcher 
le jour » (Hébreux 10 :24-25). Les véritables chrétiens 
doivent se motiver et s’encourager mutuellement dans 
l’attente du retour du Christ.

Jésus expliqua aussi qu’il est «  permis de faire du 
bien les jours de sabbat  » (Matthieu 12  :12). Assister 
une personne qui a urgemment besoin d’aide pen-
dant le sabbat ne constitue pas une transgression. Le 
Christ a guéri des malades le jour du sabbat, condui-
sant les pharisiens à comploter pour Le faire périr 
(versets  13-14). Cependant, les chrétiens doivent 
s’examiner pour s’assurer qu’ils ne font pas un mau-
vais usage du commandement du Christ. Il est juste 
pour un chrétien de fournir une aide nécessaire le jour 
du sabbat, mais pas de gagner de l’argent pendant ce 
jour sous prétexte d’apporter de « l’aide ».

Observer le sabbat ne se résume pas à se conformer à 
une règle ; c’est aussi faire l’expérience des grandes béné-
dictions qu’offrent ce jour mis à part. Ésaïe décrivit avec 
poésie la joie et la nourriture spirituelle qui découlent 
de l’observation du sabbat : « Si tu retiens ton pied pen-
dant le sabbat, pour ne pas faire ta volonté en mon saint 
jour […] alors tu mettras ton plaisir en l’Éternel, et je 
te ferai monter sur les hauteurs du pays, je te ferai jouir 
de l’héritage de Jacob, ton père » (Ésaïe 58 :13-14). Ceux 
qui honorent ce jour recevront la promesse de connaître 
les délices d’une relation étroite avec Dieu.

Chaque sabbat hebdomadaire est un moment de 
joie –  de renouvellement physique et spirituel. «  Je 
me rappelle avec effusion de cœur quand je marchais 
entouré de la foule, et que je m’avançais à sa tête vers la 
maison de Dieu, au milieu des cris de joie et des actions 
de grâces » (Psaume 42 :5). L’auteur de ce Psaume cap-
tura l’essence de l’expérience du sabbat  : un voyage 
motivant vers une relation plus profonde avec Dieu, 
remplie de joie et de louange.

Le sabbat est un don divin, un répit hebdomadaire 
pour rééquilibrer notre vie et l’harmoniser avec les voies 
de Dieu. Ce jour-là, nous faisons une pause, nous médi-
tons, nous adorons Dieu et nous sommes spirituelle-
ment ragaillardis. Le sabbat est inscrit dans la parole de 
Dieu et il fut observé par Jésus-Christ. Ce jour nous pro-
cure un modèle de vie équilibrant le travail et le repos 
réparateur, l’engagement et la réflexion, la pratique 
individuelle et les assemblées en compagnie d’autres 
croyants. Pour en savoir plus sur la signification du sab-
bat du septième jour, demandez un exemplaire gratuit 
de notre brochure Quel est le jour du sabbat chrétien ? 

QUESTION ET RÉPONSE
Comment sanctifier le jour du sabbat ?
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Le futur contrôle 
de Gaza
Tandis qu’Israël cherche 
méthodiquement à 
débarrasser Gaza du Hamas, 
les États-Unis et d’autres pays 
se demandent qui gouvernera 
Gaza une fois le Hamas 
éliminé. L’actuel dirigeant 
palestinien, Mahmoud Abbas, 
âgé de 87 ans, est considéré 
par beaucoup comme trop 
faible pour diriger à court 
terme. « Certains analystes 
estiment qu’une coalition 
de nations arabes, ou de 
responsables et dirigeants 
palestiniens, pourrait exercer 
une autorité de tutelle 
sur Gaza jusqu’à ce que le 
territoire soit en meilleure 
position pour élire ses propres 
dirigeants », mais l’implication 
d’autres nations arabes 
pose certains problèmes. Un 
analyste a noté que le Qatar, la 
Turquie, l’Égypte et la Jordanie 
devraient jouer un rôle majeur 
à l’avenir (Wall Street Journal, 
2 novembre 2023).

Une autre possibilité serait 
de persuader les États arabes, 
qui ont signé des accords 
de paix ou des pactes de 
normalisation avec Israël, de 
fournir ou de gérer une force 
de sécurité pour Gaza. Mais 
un pays ou un groupe de pays 
devrait alors gérer cette force. 
Or, beaucoup doutent de la 
capacité des Nations Unies à 
la mettre en œuvre.

Sans entrer dans les détails, 
la Bible indique clairement 
qu’au « temps de la fin », une 
puissance militaire, politique 
et religieuse, appelée « le roi 
du Nord », s’installera sur 

le territoire d’Israël et à 
Jérusalem (Daniel 11 :40-43). 
Et puisque les sacrifices à 
Jérusalem devront cesser à 
la fin de notre ère, comme le 
prophétisent les Écritures, il est 
indispensable qu’ils reprennent 
au préalable (Daniel 12 :11). 
Le conflit actuel entre le 
Hamas et Israël pourrait être 
un catalyseur qui fera venir 
une force internationale en 
Terre sainte, nous rapprochant 
ainsi des événements liés 
à l’accomplissement de ces 
prophéties. 

Une culture de la haine 
en plein essor
En observant la guerre 
actuelle à Gaza, nous voyons 
les résultats de la culture de 
la haine contre Israël et de 
la glorification du terrorisme 
enseignées aux enfants dès 
leur plus jeune âge, même à 
l’école (CFR.org, 1er mai 2017). 
Suite à l’attaque terroriste 
du Hamas en octobre 2023, 
nous voyons aussi de jeunes 
artistes de rap israéliens 
encourager leurs auditeurs 
à passer du désespoir et du 
deuil à la colère (i24 News, 
9 décembre 2023). La haine 
apparaît comme le moteur de 
la violence entre les nations 
sur la scène mondiale.

Nous voyons également 
la colère et la haine motiver 
des fusillades et des tueries 
de masse en Afrique, en 
Europe, en Amérique et 
ailleurs dans le monde. Une 
mère écossaise, habitant au 
Colorado avec son mari et son 
fils de 23 ans, a récemment 
appelé à « mettre fin à la 

culture de la haine », après 
que son fils a été abattu par 
un jeune de 15 ans au cours 
d’une dispute. Elle a déclaré : 
« Je ne crois pas un seul 
instant que nous puissions 
changer les lois sur les armes 
à feu en Amérique, mais j’ai 
l’impression qu’aujourd’hui, 
chez les adolescents, il existe 
une terrible culture de haine, 
au lieu de gentillesse » 
(BBC, édition francophone, 
23 décembre 2023). 

La Bible avertit que « dans 
les derniers jours, il y aura 
des temps difficiles », que 
les hommes seront égoïstes, 
ingrats, impies, dépourvus 
d’amour, intempérants et 
cruels (2 Timothée 3 :1-5). 
Elle prévient également 
que les rivalités font partie 
des « œuvres de la chair » ; 
elles émanent de ceux qui 
ont choisi de vivre à l’écart 
des lois divines (Galates 
5 :19-21). La Bible interdit la 
haine (Lévitique 19 :17-18), 
qui est l’esprit du meurtre 
(Matthieu 5 :21-22). Il faut 
apprendre aux enfants à aimer 
et à ne pas haïr. Cependant, 
le monde n’apprendra 
vraiment le chemin de la paix 

(c.-à-d. l’amour envers Dieu et 
envers notre prochain) qu’au 
retour de Jésus-Christ, qui 
établira le Royaume de Dieu !

La Jordanie réclame 
des missiles Patriot 
aux États-Unis
La Jordanie se distingue des 
autres nations musulmanes 
du Moyen-Orient en raison 
de ses liens étroits avec les 
États-Unis et ses relations 
relativement pacifiques avec 
Israël. En fait, la Jordanie 
est un des principaux 
bénéficiaires de l’aide militaire 
américaine dans la région 
(RTL, 30 octobre 2023). 
La Jordanie est également 
la gardienne du mont du 
Temple, situé à l’intérieur 
des frontières d’Israël.

Comme beaucoup de leurs 
homologues au Moyen-Orient, 
les dirigeants jordaniens 
craignent que la guerre 
entre Israël et le Hamas ne 
s’étende à d’autres pays de la 
région. Le long de sa frontière 
avec la Syrie, la Jordanie est 
également engagée dans une 
lutte armée contre des milices 
pro-iraniennes trafiquant de 
la drogue et la transportant 

Des missiles américains Patriot sont déployés à travers le monde.
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au moyen de drones 
(i24 News, 13 juin 2023). Ces 
tensions ont incité la Jordanie 
à demander aux États-Unis 
d’installer des systèmes de 
défense antimissile Patriot 
le long de sa frontière.

La Jordanie restera- 
t-elle un allié de l’Occident ? 
Soutiendra-t-elle les États-Unis 
et Israël ? Certains passages 
de la prophétie biblique 
semblent montrer que la 
nation moderne de Jordanie, 
sur l’ancien territoire de Moab, 
sera une source de protection 
pour les véritables disciples 
pendant la grande tribulation 
à venir (Ésaïe 16 :1-4).

L’extraction du sable 
stérilise les fonds 
marins
Chaque année, environ six 
milliards de tonnes de sable 
sont arrachées du fond 
des mers. Comme l’a fait 
remarquer un analyste, cela 
équivaut à un million de 
bennes de camion, chaque 
jour ! Ces extractions ont 
principalement lieu au large 
de la côte est des États-Unis, 
en mer du Nord et en mer de 
Chine méridionale. Le sable 
est utilisé pour fabriquer 
du béton et du verre. Il est 
également utilisé pour la 
construction de routes, 
de barrages et même de 
panneaux solaires.

Certains extracteurs de 
sable fonctionnent comme 
de gigantesques aspirateurs, 
récupérant non seulement le 
sable, mais aussi les micro-
organismes qui y vivent, 
dont beaucoup servent de 

nourriture à d’autres formes 
de vie marine. Selon un 
expert, ces navires extracteurs 
« “broient les fonds marins” 
et les “stérilisent”, faisant 
disparaître les micro-
organismes océaniques 
et mettant en danger 
la biodiversité et les 
ressources halieutiques » 
(RTBF, 6 septembre 2023). 
Parfois, le fond de l’océan 
est arraché à la roche mère, 
ce qui empêche la restauration 
de la vie marine.

Nous vivons dans un 
monde complexe où la 
civilisation humaine dépend 
de nombreux produits 
fabriqués à partir des divers 
matériaux issus de la création 
divine. Au fur et à mesure que 
la consommation mondiale 
augmente, ces matières 
premières peuvent s’épuiser. 
Bien que les ressources en 
sable semblent illimitées, 
il est essentiel au maintien 
de l’équilibre biologique 
de la nature. Lorsque les 
entreprises se concentrent 
uniquement sur leurs revenus 
et ne prennent pas en compte 
les impacts plus larges de 
leur modèle économique, 
y compris les dégâts 
écologiques, il en résulte 
beaucoup de souffrance. 
La Bible révèle que toute la 
création « soupire » et attend 
avec impatience le retour 
de Jésus-Christ et de Ses 
saints (Romains 8 :19-24). 
Ce n’est qu’à ce moment-là 
que l’humanité deviendra 
véritablement responsable 
dans sa gestion de la 
création divine. 

Catastrophes en 
Méditerranée
En septembre de l’année 
dernière, plusieurs 
catastrophes naturelles 
se sont produites sur le 
pourtour méditerranéen. 

La Libye a subi de fortes 
inondations suite à des pluies 
intenses (plus de 400 mm en 
24 heures) qui ont provoqué la 
rupture de plusieurs barrages 
(BBC, 16 septembre 2023). 
Dans la ville côtière de Derna, 
plus de 11.000 personnes 
sont mortes, sans compter 
les milliers de disparus 
(RTL, 17 septembre 2023). 
Outre les pluies diluviennes, 
les autorités imputent la 
catastrophe à la négligence 
du gouvernement en matière 
d’entretien des barrages.

Toujours en septembre, un 
puissant séisme de magnitude 
6,8 a secoué une zone très 
touristique au Maroc (Le Figaro, 
15 septembre 2023). Plus de 
2900 personnes ont été tuées 
et des milliers d’autres portées 
disparues. 

Au cours de l’été dernier, la 
Grèce a affronté « le plus grand 
incendie jamais enregistré 

dans l’Union européenne » 
(Le Monde, 29 août 2023). 
Deux mois plus tôt, en mai, 
l’Italie était frappée par des 
inondations historiques, dans la 
région d’Émilie-Romagne, qui 
ont causé plus de 10 milliards 
d’euros de dégâts (France Info, 
19 mai 2023). Ces événements 
catastrophiques ont transformé 
le pourtour méditerranéen en 
une zone de tragédie.

Il y a 2000 ans, Jésus-
Christ avait prédit des 
événements sans précédent 
dans l’histoire de l’humanité. 
Alors que les sauveteurs de 
la région méditerranéenne 
recherchent des survivants 
et que les citoyens tentent 
de reconstruire leur vie, ceux 
qui étudient les prophéties 
bibliques devraient être émus 
de compassion et méditer 
sur l’avertissement de Jésus : 
« Ce que je vous dis, je le dis 
à tous : Veillez » (Marc 13 :37). 
Alors que ces terribles 
catastrophes changent la 
vie de dizaines de milliers 
d’habitants autour de la 
Méditerranée, les catastrophes 
à venir affecteront l’humanité 
tout entière !deLeMondeDEMAIN
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A vez-vous du mal à contrôler votre télé-
phone portable ? Vous contrôle-t-il ? Alors 
que les appareils portables s’immiscent 
dans tous les recoins de notre vie, il ne 

serait pas surprenant que vous répondiez par l’affirma-
tive. Désormais, les applications pour smartphones sont 
délibérément conçues pour nous rendre dépendants 
(voir l’article “Les algorithmes de l’addiction”, paru dans 
notre revue de janvier-février 2022). Le défilé incessant 
des images, des notifications et des mises à jour peut 
accaparer une grande partie de notre vie. La séparation 
d’avec nos téléphones peut provoquer de l’irritation et 
du stress. Il existe même un mot pour qualifier cette 
anxiété : la nomophobie, c’est-à-dire la phobie d’être 
séparé de son téléphone portable.

Beaucoup d’entre nous se sentent de plus en plus 
frustrés par l’influence malsaine qu’exercent nos télé-
phones. Si vous êtes dans ce cas, que pouvez-vous faire ? 
Comment pouvez-vous aider votre famille à apprendre 
à maîtriser cette puissante technologie  ? Voici une 
solution efficace : prenez l’habitude de lire des livres.

Le pouvoir des livres
La lecture était autrefois considérée comme la marque 
d’une société libre et éduquée. Pourtant, celle-ci 
décline depuis de nombreuses années dans le monde 
occidental. Face à l’explosion d’Internet et des médias 
électroniques, voyez l’avertissement lancé en 2007 par 
la Fondation nationale pour les arts : « Quels que soient 
les avantages des nouveaux médias électroniques, ils 
ne constituent pas un substitut de même qualité pour 
le développement intellectuel et personnel initié et 
entretenu par la lecture fréquente […] Le déclin général 

de la lecture n’est pas qu’une question culturelle […] Il 
s’agit d’un grave problème national. Au rythme actuel, si 
l’Amérique continue à perdre l’habitude de lire régulière-
ment, la nation subira des revers économiques, sociaux 
et civiques considérables. »1 

Pourtant, la lecture peut réduire le stress, nous pré-
parer à un sommeil réparateur, nous aider à lutter contre 
la dépression et même renforcer notre cerveau.2 Et il 
n’est pas nécessaire de lire un ouvrage de 500  pages 
pour en récolter les bienfaits  : seulement six minutes 
de lecture peuvent réduire le stress de 68%.3 Un peu de 
lecture peut s’avérer très utile.

L’apôtre Paul avait prévenu que « dans les derniers 
jours, il y aura des temps difficiles » (2 Timothée 3  :1). 
Le mot « difficile » vient d’un terme grec signifiant oppri-
mer ou ennuyer  – autrement dit, il est prophétisé que 
la fin des temps alimentera le stress et l’anxiété. Alors 
que nous vivons dans ces temps difficiles, serions-nous 
en train de négliger une stratégie évidente et utile  ? 
Lire des livres peut nous aider à retrouver l’équilibre et 
la tranquillité d’esprit.

Encouragez vos enfants à lire
La véritable éducation consiste à développer une soif de 
la vérité et à tirer des leçons de l’Histoire. Cela passe par 
la lecture. Suite à son déclin, faut-il s’étonner que notre 
monde devienne si confus en ce qui concerne la science 
fondamentale et la biologie ? Est-il surprenant que tant 
de gens n’aient pas la capacité de penser rationnelle-
ment et de faire la différence entre la vérité et les « fake 
news » ? Sommes-nous surpris que tant de gens n’aient 
pas une conscience commune de la culture, la décence et 
la courtoisie ? Nous apprenons ces choses par la lecture.

Victime de nomophobie ? Lisez un livre !

FAMILLES
Pour les

AUJOURD’HUI



Janvier-Février 2024  |  Le Monde de Demain  29

VIC T IME  DE  NOMOPHOB IE   ?  L ISEZ  UN L IVRE   !

Nous ne pouvons pas changer le monde, mais nous 
pouvons changer personnellement. Nous pouvons aider 
nos enfants à comprendre l’importance des livres dans 
leur vie. Montrez l’exemple : lorsque vous êtes tenté de 
consulter votre téléphone, prenez plutôt un livre. Placez 
les livres à portée de main de votre canapé ou de votre 
fauteuil – et non sur une étagère, où vous pourriez être 
tenté de les laisser où ils sont. Créez une ambiance 
chaleureuse et confortable en plaçant des lampes à des 
endroits stratégiques pour un bon éclairage. Enfin, lisez, 
ne serait-ce que six minutes.

Si vous avez de très jeunes enfants, lisez avec eux. 
C’est bon pour leur cerveau et les liens que vous créerez 
sont inestimables. «  Les interactions parents-enfants 
par le biais de la lecture partagée favorisent le dévelop-
pement du langage et l’alphabétisation. Elles peuvent 
également être bénéfiques pour les amitiés, la réussite 
scolaire et d’autres aspects du développement de l’en-
fant plus tard dans la vie. »4 Ne tombez pas dans le piège 
de laisser votre tablette ou votre smartphone devenir la 
nourrice de votre enfant. Il n’y a rien de mal à le distraire 
quelques minutes avec un jeu sur le téléphone ou une 
vidéo, mais le cerveau d’un enfant a besoin d’autres sti-
mulations que ce type de média ne fournit pas. Or, les 
tout-petits passent en moyenne plus de deux heures par 
jour à utiliser les médias numériques !5

Lire à vos enfants crée des liens très forts entre vous 
et eux. C’est à la fois réconfortant pour eux, bon pour 
leur développement et bon pour leur santé à long terme. 
« Les expériences sensorielles liées au fait d’être assis 
avec une personne qui s’occupe de l’enfant, d’entendre 
une voix familière et de sentir un livre entre ses mains 
sont extrêmement importantes pour le développement 
du cerveau des enfants. “Le fait d’entendre un livre sur 
Alexa n’apportera pas aux enfants les mêmes bénéfices 
holistiques”, explique Dr Phillips. »6

Lisez le Livre
Il est essentiel de pouvoir discerner le bon grain de l’ivraie 
en toutes choses. Par exemple, Harry Potter, écrit par J.K. 
Rowling, est la série de fiction la plus vendue de tous les 
temps. Beaucoup de gens aiment les livres captivants, 
ce qui enchante beaucoup de professeurs et de parents. 
Comment ne pas aimer que les enfants aient envie de 
lire ? Mais devrions-nous encourager nos enfants à lire 
des histoires qui font l’éloge de la sorcellerie et du démo-
nisme ? Ou devrions-nous faire preuve de discernement 

sur la manière dont nous alimentons notre esprit et dans 
la littérature que nous proposons à nos enfants ?

La réponse est simple et se trouve dans le Livre 
des livres  : la Bible. Son nom même témoigne de son 
importance : le mot Bible vient du latin biblion, signifiant 
« livre ». Que dit « le Livre » sur ce qu’il faut mettre dans 
notre esprit  ? L’apôtre Paul a expliqué  : «  Que tout ce 
qui est vrai, tout ce qui est honorable, tout ce qui est 
juste, tout ce qui est pur, tout ce qui est aimable, tout ce 
qui mérite l’approbation, ce qui est vertueux et digne de 
louange, soit l’objet de vos pensées » (Philippiens 4 :8). 
Nous devrions alimenter notre esprit avec des choses 
de valeur et avec la vérité. La parole de Dieu définit 
ce qu’est la vérité, comme Jésus-Christ l’a dit dans Sa 
prière adressée au Père  : «  Sanctifie-les par ta vérité  : 
ta parole est la vérité » (Jean 17 :17).

Pour bien diriger notre vie et former nos enfants, les 
paroles de Dieu doivent imprégner notre esprit. Cela ne 
veut pas dire que la Bible doit être notre seul livre de 
lecture, mais cela signifie que nous devons la lire quo-
tidiennement. « Efforce-toi de te présenter devant Dieu 
comme un homme éprouvé, un ouvrier qui n’a point à 
rougir, qui dispense droitement la parole de la vérité » 
(2 Timothée 2 :15). En l’absence d’une norme basée sur 
la vérité pour mener notre vie et enseigner nos enfants, 
et sans une lecture quotidienne de cette norme pour 
nous guider et nous encourager, nous serons à la dérive 
dans une culture qui fait fausse route.

Voici ce qu’écrivit le sage roi Salomon, il y a près de 
3000  ans  : «  Un cœur intelligent cherche la connais-
sance, mais la bouche des insensés se repaît de stu-
pidité » (Proverbes 15  :14, Colombe). Lire est essentiel. 
C’est vital pour notre croissance, notre santé et notre 
avenir. C’est crucial pour former la prochaine génération.

Prenez le temps de développer et d’entretenir l’ha-
bitude de lire des livres, en particulier le plus important 
d’entre eux.

—Rod McNair

1 “To Read or Not to Read”, rapport n°47, Arts.gov
2 “Benefits of Reading Books”, Healthline.com, 15 octobre 2019
3 “For Those Who Want to Lead, Read”, 
Harvard Business Review, 15 août 2012
4 “Reading print books to toddlers is better than e-books”, 
MichiganMedicine.org, 3 décembre 2021
5 Ibid.
6 “Why Is It Important to Read to Your Child ?”, 
ChildMind.org, 27 octobre 2023
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de l’islam, du bouddhisme, du taoïsme, mais aussi 
du «  christianisme  » paganisé  – ne résisteront pas 
à l’épreuve du temps. De nombreuses prophéties 
décrivent l’époque qui sera inaugurée par le second 
Avènement du Christ, lorsque Jérusalem sera appelée 
la « ville de la vérité » (Zacharie 8 :3, Colombe). 

Malheureusement, ce jour n’est pas encore arrivé 
et nous ne connaissons pas encore l’issue de la guerre 
en cours en Israël. Mais nous savons qu’il ne s’agit 
pas de la bataille finale qui s’achèvera avec le second 
Avènement du Christ, car les Écritures révèlent que 
d’autres événements prophétisés doivent se pro-
duire auparavant. Cela étant, une autre prophétie 
concernant Juda (l’État juif d’Israël) renferme des 
implications inquiétantes. Ni les peuples d’origine 
britannique (Éphraïm), ni leurs alliés américains 
(Manassé), ni les Juifs (Juda) n’ont obéi à leur 

Créateur. Bien que la parole de Dieu, que nous procla-
mons dans cette Œuvre, les ait avertis, ils refusent de 
se repentir et choisissent de vivre selon des préceptes 
humains (Osée 5  :9-12). Quel est le résultat final  ? 
« Éphraïm voit son mal, et Juda ses plaies  ; Éphraïm 
se rend en Assyrie, et s’adresse au roi Jareb ; mais ce 
roi ne pourra ni vous guérir, ni porter remède à vos 
plaies » (Osée 5 :13). 

Cette prophétie d’Osée s’est déjà accomplie dans le 
passé mais, comme c’est souvent le cas, elle comprend 
une seconde réalisation plus tard dans l’Histoire. 
Dans un avenir imminent, peut-être pendant la guerre 
en cours, Juda se verra infliger une plaie catastro-
phique, pire que toutes les épreuves passées. L’avenir 
nous dira précisément de quoi elle sera faite, mais les 
Juifs conserveront une force de frappe remarquable, 
jusqu’au retour du Christ (Zacharie 14 :14).

Dix siècles avant Zacharie, Moïse rapporta une pro-
phétie que les ennemis de Juda feraient bien d’écouter. 
À la fin de sa vie, Jacob, dont le nom avait été changé 

en Israël, rassembla ses douze fils et leur annonça ce 
qui leur arriverait à la fin des temps. « Jacob appela ses 
fils, et dit  : Assemblez-vous, et je vous annoncerai ce 
qui vous arrivera dans la suite des temps. Rassemblez- 
vous, et écoutez, fils de Jacob  ! Écoutez Israël, votre 
père ! » (Genèse 49 :1-2).

Juda était un des douze fils de Jacob. Les des-
cendants de Juda sont connus sous le nom de Juifs. 
Genèse 49 nous apprend non seulement que le sceptre 
– le dirigeant – ne s’éloignerait pas de Juda (verset 10), 
mais aussi qu’il serait comme un lion féroce contre ses 
ennemis. « Juda, tu recevras les hommages de tes frères ; 
ta main sera sur la nuque de tes ennemis. Les fils de ton 
père se prosterneront devant toi. Juda est un jeune lion. 
Tu reviens du carnage, mon fils ! Il ploie les genoux, il se 
couche comme un lion, comme une lionne : qui le fera 
lever ? » (versets 8-9). N’est-ce pas ce que nous avons vu 

depuis 75  ans  ? L’Iran, qui ne se 
cache pas de soutenir le Hamas, a 
réveillé un lion endormi.

Comme nous l’avons éga-
lement vu dans les prophéties 
concernant Juda et Jérusalem, 
ce sera une époque difficile et 
Dieu permettra finalement que 
Jérusalem soit envahie. Ce n’est 
qu’à ce moment-là que le Messie 

reviendra pour sauver Juda et le monde entier des 
problèmes que l’humanité s’est elle-même infligés. 
Après le retour du Christ, tous les peuples de la Terre 
comprendront qui est le Dieu d’Israël et que Sa voie 
est la seule qui mène à la paix, à la prospérité et à 
l’harmonie.

«  Il arrivera, dans la suite des temps [les 
derniers jours, cf. Ostervald], que la mon-
tagne de la maison de l’Éternel sera fondée 
sur le sommet des montagnes, qu’elle s’élèvera 
par-dessus les collines, et que toutes les nations 
y afflueront. Des peuples s’y rendront en foule, 
et diront : Venez, et montons à la montagne de 
l’Éternel, à la maison du Dieu de Jacob, afin qu’il 
nous enseigne ses voies, et que nous marchions 
dans ses sentiers. Car de Sion sortira la loi, et 
de Jérusalem la parole de l’Éternel. Il sera le 
juge des nations, l’arbitre d’un grand nombre 
de peuples. De leurs glaives ils forgeront des 

Après le retour du Christ, tous les peuples 
de la Terre comprendront qui est le Dieu 
d’Israël et que Sa voie est la seule qui mène 
à la paix, à la prospérité et à l’harmonie.
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“ MASSADA NE  TOMB ERA PLUS  JAMAIS”

hoyaux, et de leurs lances des serpes  : une 
nation ne tirera plus l’épée contre une autre, et 
l’on n’apprendra plus la guerre » (Ésaïe 2 :2-4). 

Nous citons souvent ces paroles de Dieu rapportées 
par le prophète Ésaïe : « Souvenez-vous de ce qui s’est 
passé dès les temps anciens ; car je suis Dieu, et il n’y 
en a point d’autre, je suis Dieu, et nul n’est semblable 
à moi. J’annonce dès le commencement ce qui doit 
arriver, et longtemps d’avance ce qui n’est pas encore 
accompli ; je dis : Mes arrêts subsisteront, et j’exécute-
rai toute ma volonté » (Ésaïe 46 :9-10).

À l’heure où nous écrivons ces lignes, nous ne 
connaissons pas encore l’issue du conflit en cours 
entre Israël et ses ennemis. Les choses vont-elles se 
calmer pendant quelque temps avant de prochaines 
attaques de grande envergure  ? D’autres nations 
prendront-elles les armes contre Israël  ? Israël 

profitera-t-il de cette occasion pour détruire les ins-
tallations nucléaires de l’Iran afin que ce pays n’ait pas 
accès à l’arme atomique ? Nous ne le savons pas. Mais 
grâce aux Écritures, nous connaissons l’issue finale. 

Une chose est sûre : à la fin de l’ère actuelle, lorsque 
les Juifs seront confrontés à un déferlement sans 
précédent des armées ennemies déterminées à les 
détruire, Massada ne se reproduira pas. Une telle 
catastrophe ne sera pas évitée grâce aux efforts les 
plus fervents de Juda, mais parce que « celui qu’ils ont 
percé » interviendra pour accomplir Sa volonté. MD

1 Guerre des Juifs, Flavius Josèphe, livre 7, Librairie Leroux, 
pages 258-259, traduction René Harmand
2 “Allocution du président Biden sur les attaques terroristes 
en Israël”, State.gov, 10 octobre 2023
3 “Repenser la construction discursive de l’espace public”, 
Bulletin VALS-ASLA, n°98, page 24

LE CANADA OPTE POUR LE CHAOS SU IT E  DE  LA  PAGE 1 1

une nation d’Israël vivant dans le chaos, l’appauvris-
sement et l’oppression. La raison en est claire  : «  En 
ce temps-là, il n’y avait point de roi en Israël. Chacun 
faisait ce qui lui semblait bon » (Juges 21 :25).

Le Canada connaît désormais le même problème. 
Les autorités abhorrent et rejettent de plus en plus les 
absolus donnés par Dieu pour définir le bien et le mal. 
Ainsi, la nation dérive sans but vers une amoralité qui 
conduira au chaos, à l’iniquité, à l’appauvrissement et 
finalement à la destruction.

Le prophète Ésaïe a proclamé : « Malheur à ceux 
qui appellent le mal bien, et le bien mal » (Ésaïe 5 :20). 
Le Monde de Demain continuera à proclamer la 
parole de Dieu, même si la société occidentale fait 

passer la confusion pour de la logique et la folie 
pour de la sagesse.

—Stuart Wachowicz

1 WesternStandard.news, 25 octobre 2023
2 NationalPost.com, 27 octobre 2023
3 “Groupe consultatif de la ministre de la Défense 
nationale sur le racisme systémique et la discrimination”, 
rapport final, janvier 2022, pages 44-45
4 “Canada’s war on Christian rights”,  
The Conservative Woman, 24 mai 2022
5 “Ottawa dépose un projet de loi pour criminaliser 
les thérapies de conversion”, Radio Canada,  
10 mars 2020
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